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PARDO
GARCÍA...

Este capitán está al vo
lante en México de
Shacman, filial de
Shaanxi Automobi

le Holding Group, una
de las principales em
presas manufacture
ras de China y uno los
grandes productores
de camiones de carga
en el mundo. La com

pañía lanza hoy sus
planes de expansión
en el País.
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Efecto Colateral

Vaya que la construcción del Tren Maya está metien
do ruido a la logística de transporte de carga en la

región.
Como aquí le hemos comentado, la megaobra propi

ció la suspensión del servicio de carga por tren de Palen
que, Chiapas, a Valladolid, Yucatán, operado por la pa
raestatal Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT).

Le hablamos de un asunto que afecta a varias indus
trias, entre ellas las del acero y del cemento, por lo que
empresas y Gobierno negocian en busca de alternativas
para destrabar el problema

Del lado empresarial lidera la Concamin, que lleva
Francisco Cervantes, y por el Gobierno, el subsecreta
rio de Transporte, Carlos Moran.

También participan Rafael Marín Molinero, a car
go del proyecto Corredor del Istmo de Tehuantepec, de
donde cuelga el FIT, y Rogelio Jiménez Pons, a cargo
de Fonatur Tren Maya.

La preocupación es grande, pues el cierre duraría hasta
2024, cuando el Tren esté terminado (siendo optimistas).

Sólo de acero y cemento se mueven por esa ruta al
rededor de 75 mil toneladas al mes, por ello están en la
mesa Máximo Vedoya, presidente de la Canacero, y
Jaime Rocha Font, que lleva la Cámara del Cemento.

La IP propone mover caiga en determinados días y
horas para no dejar de usar el ferrocarril.

Se espera una respuesta esta misma semana.
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Relevancia
Sindical

Con la entrada en vigor del
TMEC, el papel de los sin
dicatos comienza a tomar
más fuerza, lo que está re
quiriendo mayor atención
por parte de las empresas
extranjeras.

En esas compañías hay
preocupación por la inje
rencia en México de sindi
catos estadounidenses or
ganizados alrededor de la
AFLCIO, influyente central
estadounidense que lleva
Richard Trumka.

Lo que se dice es que
esa organización está aten
ta por encontrar y exponer
deficiencias laborales en
México para así iniciar una
campaña que promueva la
relocalización de compañías
hacia territorio de EU.

La libertad sindical y el
derecho a una negociación
colectiva fueron un punto
rispido en la recta final de la
negociación del TMEC, así
que el acuerdo derivó en un
mecanismo de paneles la
borales a los que se puede
acudir para denunciar casos
en los que no se respeten
esos principios.

Antes de que escalen a
situaciones más complejas,
especialistas recomiendan
que las áreas de recursos hu
manos deben tener el detalle
de la relación laboral, detec
tar problemas y poner ma
nos a la obra en la solución.

Pelea contra

AT&T

En unas semanas se dará a
conocer la resolución del
conflicto entre AT&T Méxi
co, cuya directora interina es
Mónica Aspe, y la mexicana
Zion Transaccional, un con
flicto del que dimos cuenta
en febrero del año pasado.

Zion, proveedora de un
sistema de recargas telefóni
cas a cargo de Luis Gerar
do Monroy Garza, acusó
a AT&T de continuar con el
uso de su software sin auto
rización una vez que termi
nó el contrato que las unía.

La quejosa denunció la
falta del reconocimiento de
los derechos de autor, pre
suntas violaciones al debido
proceso, a la garantía de au
diencia y al derecho de tute
la efectiva

La denuncia fue inter
puesta en abril de 2018 y pa
ra noviembre, siete meses
después, el Instituto Mexica
no de la Propiedad Industrial
(IMPI), cuando era titular
Miguel Angel Margáin, re
solvió a favor de AT&T.

Los abogados de la par
te acusadora apelaron la
resolución y el caso seguía
su paso hasta que comenzó
la emergencia sanitaria y el
proceso se detuvo por va
rios meses.

Con la reapertura espe
ran que en un par de sema
nas se dé la resolución, mis
ma que tendría que regresar
al IMPI de Juan Lozano,
para una segunda revisión
por parte del instituto.

Nuevos
Ingredientes
Este martes, el capitán de
McDonald's en México,
Francisco Bosch, anuncia
rá la eliminación de colo
rantes y saborizantes artifi
ciales en todo su menú.

Sí, hablamos desde el
queso que usan en sus ham
burguesas o los componen
tes de sus helados, hasta los
aderezos que ocupa como
catsup, mostaza y salsas.

El objetivo de la medida,
según cuenta la empresa, es
responder a los cambios de
hábitos de consumo en to
da América Latina y buscar
ofrecer opciones más salu
dables.

La cadena de restau
rantes, que en México su
ma más de 400 sucursales
en operación, tendrá que
reemplazar los colorantes
artificiales por opciones de
origen natural en su cadena
de producción.

Para lograr ese ajuste,
la empresa trabajó con más
de 90 de sus proveedores
en América Latina, pues
la medida no sólo abarca a
sus locales en México sino
en toda la región en donde
tiene más de 2 mil restau
rantes.

El cambio en el País se
da en un momento crucial,
pues los alimentos procesa
dos con alto contenido ca
lórico han sido objeto de
duras críticas por parte del
Gobierno.

capiténéS@reforma.com
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Nadie que compren
da la reforma ener
gética y ame a Mé

xico puede considerarla
perjudicial. Como cualquier
marco jurídico, puede tener
articulado perfectible, pero
su espíritu y su aplicación
proporcionan muchos más
beneficios que perjuicios,
no sólo para las grandes y
medianas empresas, sino
también para el consumidor
tradicional y también para
el gobierno honesto.

Lejos de ser un capricho,
el principal aspecto motiva
dor de la reforma energéti
ca radica en reconocer que
el propio País necesita dar
cabida a capitales privados
para poder satisfacer nece
sidades crecientes de abas
tecimiento; aprovechamien
to de fuentes energéticas
adicionales; aplicación de
las mejores tecnologías, que
permiten una menor conta
minación y mayor eficiencia
y; disposición de cada vez
mejores precios para que las
empresas sean más compe
titivas en costos y los hoga
res puedan acceder a electri
cidad más barata y, por tanto,
a más servicios que depen
den de ella para existir. Y
no sólo de mejor energía se

trata: la entrada de capitales
privados permite suminis
trar a zonas del País que a
pesar de que pueden pagar
la energía, han sido sistemá
ticamente ignoradas por el
monopolio de CFE.

En adición a lo ante
rior, la misma reforma pre
vé un mecanismo de abas
tecimiento tal que, cuando
exista puntualmente me
nos demanda que capaci
dad de producción, la pri
mera se satisfaga desde las
fuentes más baratas. Ello
beneficia no solo a todos
los consumidores sino tam
bién a la propia CFE ya que,
vía las subastas de compra
de energía de largo plazo
que al amparo de esta Ley
se han venido convocan
do, pudo asegurarse para sí
misma niveles de costo por
kilovatiohora récord en el
mundo, por lo bajos que
fueron, imposibles de tener
si no fuera por los capitales
privados involucrados.

Gracias a la reforma
energética, México ha vis
to incrementar la presencia
de energías renovables que
no sólo son la alternativa
más barata y aprovechan
recursos que también son
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nacionales, sino que, ade
más, ayudan sensiblemen
te a evitar incontables en
fermedades respiratorias. Y
aunque no contaminar, pa
ra muchos, pueda ser hoy
sólo un tema romántico,
aplicar criterios de soste
nibilidad energética en los
procesos de manufactura,
antes que después, repre
sentará otra de las condicio
nes para que las empresas
nacionales puedan expor
tar, al igual que hoy sucede,
por ejemplo, con relación al
respeto de los derechos hu
manos en la mano de obra
utilizada.

El gran ganador de la
reforma energética es, pues,
el pueblo mexicano. Los
que pueden sentirse per
judicados son algunas em
presas que, como Pemex,
ven sus utilidades mermar.
Precios bajos del petróleo
a nivel internacional; me
nor demanda energética en
general por el Covid que ha
impactado negativamente
el consumo de gasolinas; y
costos de producción más
caros; han provocado fi
nanzas poco boyantes que
asustan, principalmente, a
los que pretenden usar a la
paraestatal como caja chica.

Es evidente que sin re
forma energética México es
taría peor. Y es por lo que
se vuelve tremendamente
descorazonador pensar que
hicieron falta supuestos so
bornos para que nuestros
diputados dieran su "SÍ" a
algo tan evidentemente posi
tivo ¿Acaso es con dinero que
el Gobierno en turno debió
proteger al pueblo mexicano
de sus propios diputados? Si
es así, tendríamos al Congre
so como peor enemigo.

Visto lo anterior y siem
pre respetando el principio
de presunción de inocencia,
es fundamental que como
mexicanos cuidemos lo que
cada uno de nuestros 300
diputados hace tanto o más
que lo que cobra o recibe.
No estamos acostumbrados
ni a pedir cuentas ni a con
trolar lo que en el Congreso
se vota en nuestra represen
tación y que influye de ma
nera decisiva en nuestras vi
das y en la de nuestros hijos.
Esto debe claramente cam
biar. Webs como wachaal
diputado.org nos permiten
no sólo conocer a nuestr@
diputad@, sino ponernos
en contacto con él/ella pa
ra exigirle cuentas y darles
nuestras instrucciones.
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El gas natural es el
combustible estra
tégico de la econo

mía nacional, más que el
petróleo y sus derivados. El
63 por ciento de la gene
ración eléctrica es con gas.
Todo tipo de industrias lo
utilizan como energético o
en procesos.

Pemex consume el 70
por ciento de su propia pro
ducción de gas en sus yaci
mientos y plantas. Sus refi
nerías privilegian la utiliza
ción de gas en sus calderas,
siendo el gas mucho más
eficiente y más económico
por unidad calorífica que el
combustóleo.

Sin embargo, no exis
te una política clara que
abarque desde el desa
rrollo de reservas y la
producción hasta el su
ministro y consumo de
gas natural, a pesar de que,
excluyendo a Pemex, el 90
por ciento del consumo na
cional es con gas importado,
que por fortuna es muy ba
rato. Se han cancelado pro
yectos de explotación de gas
no asociado al petróleo en la
Cuenca de Burgos y frente a
las costas de Veracruz.

El Gobierno rechaza el
fracking como opción clave
para producirlo. Y prefiere
que excedentes de gas im
portado en el noroeste del
País se exporten a Asia, en

vez de que haya más com
pañías privadas generando
energía eléctrica en el País.
Quedó inconclusa la cons
trucción de varios gasoduc
tos y de estaciones de com
presión. Otros ductos están
en litigios. No hay gas para
la petroquímica. El suminis
tro es escaso incluso en el
sureste, que hoy es la única
región productora.

Y un hecho grave: ca
si todo el gas que produce
Pemex está severamente
contaminado con nitróge
no. Cuando Pemex sobreex
plotó su mejor yacimiento,
Cantarell, inyectándole ni
trógeno para mantener la
presión, cometió la omisión
de no construir plantas pa
ra segregar el gas y el nitró
geno que se obtendrían del
yacimiento.

Por esa razón, el siste
ma energético del sures
te mexicano hoy se está
atrofiando operativamen
te. El gas contaminado daña
las turbinas de las centrales
eléctricas. Se vuelve forzoso
frenar la inyección de ese
gas al sistema de ductos y
parar las plantas criogénicas
de los centros procesadores
y también los complejos pe
troquímicos de Pemex y de
empresas privadas. Estas
ya están viendo cómo tener
acceso a gas y etano impor
tados. Y no se prevén inver
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siones de Pemex para corre
gir el problema.

Entonces, ¿qué pasa?
¿Por qué no tenemos una
política de gas natural? El
Presidente López Obrador y
su equipo o ignoran la pro
blemática o no le dan im
portancia Su política ener
gética no se sustenta en aná
lisis técnicos y económicos
minuciosos, profesionales
e imparciales, para identi
ficar lo que requiere el País.
Al contrario, privilegian la
ideología, la improvisación,
los prejuicios, las ocurren
cias iluminadas y la vene
ración del petróleo.

López Obrador ha plan
teado metas de producción
petrolera, de autosuficien
cia energética y de cons
trucción y rehabilitación
de refinerías, que resultan
irrealizables o inconvenien
tes al no basarse en un diag
nóstico certero en lo técnico
y lo económico.

Son metas inalcanzables
por razones de mercado y
costos, logística, falta de in
versión, deficiencias opera

tivas, entre otras. Al limitar
la inversión privada directa,
se cancelan proyectos que
robustecerían los sistemas
energéticos y, en particular,
la industria del gas natural y
la generación eléctrica

Dentro de pocos años
la mayoría de los vehícu
los serán eléctricos. Será
el fin de la era del petró
leo y motivará un nuevo au
ge en el uso de gas para ge
nerar electricidad. México
podría ser un gran país pro
ductor de gas con las políti
cas adecuadas, porque tiene
un gran potencial desapro
vechado de reservas. Pero
en el futuro previsible, ha
brá que seguir importándo
lo, lo cual aconseja a favor
de firmar contratos de largo
plazo con productores esta
dounidenses, que den certe
za a ambas partes.

Hoy día, Pemex se
atrofia. Si no muere por
sus deudas, su corrupción
y sus inefidendas, morirá
porque no pudo suminis
trar gas. Y porque el Gobier
no no supo elaborar una po
lítica integral de gas natural.
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El título es una palabre
ja rusa que hace re
ferencia a la terrible

hambruna provocada por
Joseph Stalin en 193233.

Aprendí el término tras
ver la gran película "Mr. Jo
nes" (ve el tráiler en nues
tros sitios) que cuenta la his
toria de Gareth Jones, un
analista del servicio foráneo
británico que atestigua el
Holodomor.

Jones era un tipo que no
se dejaba convencer por el
consenso, un contreras muy
aguzado. Identificó tempra
nito el peligro de Hitler y to
dos en Inglaterra se burlaron
de él. Corría la gran depre
sión y mientras el mundo se
sumía en crisis, Rusia estaba
en apogeo.

Algo no checaba y Ga
reth buscaba la razón real
detrás del auge ruso. Con
vence a su jefe de viajar a
Moscú, donde encuentra un
consenso orquestado por la
revolución de Stalin.

Fiestas, decadencia y una
sola línea de pensamiento,
Rusia se estaba transforman
do. Consenso total: el comu
nismo funciona. Jones se las
arregla para viajar a Ucrania.
Sabe que la respuesta está
allá. Un colega suyo fue ase
sinado sospechosamente al
investigar esto.

Pero el viaje es oficial,
arreglado por Rusia. Van en
un tren de súper lujo y Jones
no se la cree. En una parada
engaña a su "Big Brother",

su guía y se baja del tren.
Aborda uno que estaba al
lado.

Ahí descubre la terrible
realidad. Stalin "ordeñaba" a
Ucrania extrayendo su trigo
para exportarlo y en el cami
no literalmente matando a

entre 6 y 7 millones de rusos.
Escenas dantescas.
Niños comiéndose a her

manos que fallecieron para
sobrevivir, gente mascando
corteza de árbol, muertos
en la calle, peleas por la po
ca comida, etc. Una tundra
desolada. Una fría y dura
realidad.

Tras unos días, descu
bren a Jones y lo arrestan
junto con 6 ingenieros bri
tánicos. Regresa a Moscú.
Lo liberan y lo deportan con
una advertencia: si cuentas
lo que viste, morirán los 6
ingenieros.

"Seguro le platicarás al
mundo de nuestra increíble
maquinaria alimenticia y lo
felices que son nuestros agri
cultores, ¿verdad", le advier
te un alto funcionario ruso.

Ya de regreso en Lon
dres, su conciencia no lo de
ja callar. Denuncia, escribe,
da conferencias... y nadie le
cree. Lo tachan de loco.

Derrotado, Jones regre
sa a trabajar en un peque
ño diario en su pueblo. La
casualidad toca a su puerta:
William Randolph Hearst vi
sita Gales. Gareth se le cuela
y lo convence de publicar su
historia en sus diarios.
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La matanza existió. La
transformación de Stalin
estaba fincada en terror y
muerte. Es imposible ta
par la realidad con un de
do. Eventualmente todo sa
le a la luz.

Ya medio te conté la pelí
cula, pero vale la pena verla.
Nos deja lecciones invalua
bles para la era en la que vi
vimos. Tiempos defake news
y del populismo irracional:

L Sigue los hechos sin
importar tu opinión.

2. Desconfía de la "lí

nea oficial" de líderes au
toritarios.

3. A mayor poder, ma
yor será la reacción con
tra la crítica. El disiden
te que exhibe las mentiras
oficiales será amenazado y
atacado duramente por el
"establishment".

4. El líder que fulmi
na la disidencia termina
rodeado de porristas que
repiten las "verdades" a
diseminar.

5. No hay mentira que
dure mil años. Y OJO, me
nos con la hiper comunica
ción. Eventualmente, el cas
tillo de naipes se derrumba.

Casualmente, durante su
odisea, Jones conoce a Geor
ge Orwell y se hacen amigos.
Le cuenta su historia con

detalle, misma que termina
siendo base para la novela
"Rebelión en la granja", de
Orwell, una dura crítica al
comunismo. También, pa
rece crónica de nuestra era.

Por ejemplo, revisa los 7
mandamientos de la granja:

1. Lo que camine a dos
patas es un enemigo.

2. Lo que tenga cuatro
patas o vuele, es un amigo.

3. Ningún animal debe
tener ropa.

4. Ningún animal puede
dormir en una cama.

5. Ningún animal pue
de beber alcohol.

6. Ningún animal puede
matar a otro animal.

7. Todos los animales

son iguales.
UffiEf. Cualquier parecido

con nuestra realidad es puri
tita coincidencia

No importa, aunque
duela. Siempre hay que dar
a conocer los hechos, la rea
lidad y la verdad. La alterna
tiva es un "Holodomor".

EN POCAS PALABRAS...
"El periodismo es publicar lo
que molesta a alguien. To
do lo demás son relaciones
públicas".

George Orwell

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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What's
News

"¦Jerkshire Hathaway
JDlnc., de Warren Buífett,
compró participaciones de
poco más del 5% en cinco
de los nombres corpo
rativos más venerables
de Japón con grandes
inversiones en energía.
Berkshire reveló las inver

siones en Mitsubishi Corp.,
Mitsui & Co., Sumitomo
Corp., Itochu Corp. y
Marubeni Corp. justo antes
de que el mercado bursátil
de Tokio abriera el lunes.

No dijo cuánto gastó. Con
base en los precios de las
compañías al cierre del
viernes, una participación
de 5% en cada una estaría
valuada colectivamente
en alrededor de 6 mil
millones de dólares.

? La compañía de res
taurantes más grande de
China ha comenzado a

recibir pedidos para una
venta de acciones en Hong
Kong que podría recaudar
más de 2.5 mil millones de
dólares, en la acción más
reciente de una compañía
china cotizada en la bolsa

de Estados Unidos por bus
car una segunda cotización
en Hong Kong. La oferta
de Yum China Holdings
Inc., que opera KFC y Pizza
Hut en China, refleja cómo
es que la economía china
sigue adelante pese a la
pandemia de coronavirus.

? La economía de India se
contrajo una cifra récord
de 23.9% el último trimes
tre al tiempo que un con
finamiento nacional para
combatir al coronavirus y
el temor a la pandemia de

rápida propagación estran
gulaban el gasto. El PIB se
vio duramente golpeado en
el trimestre de abril a junio
en comparación con el año
anterior, de acuerdo con
datos del Gobierno. Fue la
peor caída de India desde
1996, cuando empezó a re
portar cifras trimestrales.

? Koninklijke Philips NV
informó que ha reducido
su panorama de utilida
des antes de intereses,
impuestos y el margen de
amortización para todo el
año tras la cancelación de
un contrato para suminis
trar 43 mil ventiladores al
Departamento de Salud y
Servicios Humanos de Es
tados Unidos. La compañía
completará la entrega de
300 ventiladores para el
mes de agosto, para sumar
un suministro total de 12

mil 300 máquinas, pero no
entregará los 30 mil 700
ventiladores restantes en el

contrato, informó.

? Nestlé SA acordó
comprar a Aimmune
Therapeutics Inc., una
compañía biofarmacéutica
que ganó aprobación a
principios de este año para
el primer tratamiento para
las alergias al cacahuate,
en un trato que valúa a
la compañía en 2.6 mil
millones de dólares, deuda
incluida. El acuerdo expan
de la unidad de décadas
de antigüedad de ciencias
de la salud del gigante de
los alimentos empacados
con sede en Suiza y añade
un medicamento de receta

potencialmente exitoso a
su cartera.
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Todas las encuestas mar

can que la aprobación
del presidente Andrés

Manuel López Obrador está arri
ba de 56%. Son números inme
jorables, pero en México sor
prenden dada la brutal caída en
la actividad económica, los más
de 64 mil muertos a causa de Co

vid19 y las miles de personas
que han perdido su empleo.
Si todo está tan mal, la pregun

ta que surge es por qué el Presi
dente tiene tales niveles de apro
bación, y la respuesta es sencilla:
la gente cree todo lo que está di
ciendo en sus mañaneras, en los
spots que lanza en redes sociales,
en radio y en TV con motivo de
su Informe de Gobierno.
Sin embargo, ahora el 1NE, la

autoridad electoral, ha ordenado:
a) bajar el primer spot de su Se
gundo Informe de Gobierno de to 
da la radio, TV, Facebook y cual

quier otra red social, pues en él se
hace alusión a figuras religiosas
el Papa Francisco, lo que prohi
be la Constitución, esto luego de
impugnaciones del PAN y PRD.
Además, es probable que le bajen
otros spots del aire pues en rea
lidad aducen a que no cumplen
con el propósito de informar nada
de su gestión. Y, b) prohibir que, a
partir del 5 de septiembre, las con
ferencias matutinas sean vistas en
Coahuila e Hidalgo, pues ambas
entidades están en eleccionesy las
mañaneras son actividades pro
mocionales de gobierno.
Y para que no se vean las ma

ñaneras o los spots en ambos es
tados, ha ordenado una suspen
sión de ambos en las estaciones
de TV y radio en Coahuila e Hi
dalgo, pero también en cualquier
estación radiodifundida que pu
diera ser vista u oída en estos lu
gares, con lo que la orden de sus

pensión para mañaneras y spots
aplica a cientos de estaciones.
No es que el 1NE le esté hacien

do una fregadera al Presidente.
Así son las reglas que han ope
rado desde 2007. Pero quedarse
sin mañaneras y sin spots es gra
ve para el titular del Ejecutivo
ahora, sobre todo porque el año
entrante hay elecciones en todo
el país y no quiere quedarse sin
estas conferencias de prensa des
de marzo de 2021, cuando se eli
ge toda la Cámara de Diputados
y 15 gubernaturas.
Así, el gobierno quiere cam

biar los criterios que aplican des
de 2007y que han sido val ¡dados
por cientos de sentencias del Tri
bunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF).
Para tratar de dar la vuelta al

tema, la Secretaría de Goberna
ción ha mandado a los concesio

narios oficios, sin firma, para
que incumplan las instmcciones
del INE, pero también Morena
ha impugnado ante el TEPJF to
das las decisiones que arriba se
han señalado en cuanto a maña

neras y spots.
El INE tiene razón legal en lo

que ha hecho. Cumplir con lo
que dice la Ley. Pero el Presiden
te y Morena también tienen la

razón moral de que en estos
tiempos es absurdo estar censu
rando la comunicación del Eje
cutivo y de cualquier persona.
Con la mayoría legislativa que

tiene Morena en el Congreso, lo
que debieron de haber hecho es
cambiar una norma electoral
que, en muchos aspectos, parti
cularmente en temas de comu

nicación, es proclive a la censu
ra. No lo hicieron.

Así que, luego de que el INE le
ha tumbado sus spots del Infor
me, prohibido mañaneras y cen
surado sus redes sociales, es de
esperar que el Presidente esté de
mal humor y buscando respon
sables. Su Secretaría de Gober

nación debió haber previsto lo
que ahora está sucediendo y
avanzar con cambios en la ley
electoral. Ahora habrá que aca
tarla, pues la opción de que el
TEPJF cambie cientos de crite

rios y jurispmdencias parece po
co viable, por no decir imposible,
ya que hay letra expresa en ley.
Por lo pronto, en una parte de

México ya no habrá más mañane
ras y en todo el país se ha prohi
bido el primer spot del Presidente.
Cambios no menores al modelo
de comunicación de la 4T. •

Twitter: @JTejado

Es probable que le bajen otros spots
del aire pues en realidad aducen a que nc
cumplen con el propósito de informa
nada de su gestión de gobiern
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DESBALANCE

Pensiones» rumbo al Congreso
::::: Nos dicen que va ca
mino al Congreso de la
Unión la reforma de
pensiones. Nos cuentan
que, entre las revelacio
nes que hizo Arturo
Herrera a diputados de
Morena en una reunión
virtual hace unos días
fue que esta semana, o a
más tardar la otra, la Se
cretaría de Hacienda en

viará la propuesta para
mejorar las pensiones de los afiliados a las
Afore, la cual fue ampliamente consensuada
con el sector privado. Nos comentan que la
iniciativa llegará muy pronto, quizá antes de
que Herrera entregue el Paquete Económico
2021 el próximo domingo 6 de septiembre, es
decir, dos días antes de la fecha limite. Sin
embargo, el subsecretario del ramo, Gabriel
Yorio, ha comentado en redes sociales que se
cumplirá con esa obligación el día que vence
el plazo, o sea el 8 de septiembre.

Bancos: apoyos, ya casi
::::: Nos cuentan que la
segunda parte de medi
das para contener un
descontrol en el impago
de créditos está casi lista.
Tanto en la Secretaría de
Hacienda, de Arturo
Herrera, la Comisión
Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV), de Juan
Pablo Graf, así como la
Asociación de Bancos de
México (ABM), de Luis

Niño de Rivera, han acordado los detalles fi
nales de los esquemas que ofrecerán a clien
tes para que sigan pagando. Los detalles se
revelarán en días, pero nos adelantan que son
medidas lo más fuerte posible para soportar a
un alto número de personas que no puedan
pagar. Habrá que ver cuánto aguantan las
instituciones, principalmente las más peque
ñas, ante la amenaza de problema de impago
que puede iniciar este mes.

Tocan la puerta del IFT
::::: Representantes de la
Asociación de Bancos de

México (ABM) no pudie
ron esperar a una reu
nión presencial con el
Pleno del Instituto Fede
ral de Telecomunicacio
nes (IFT), que encabeza
Adolfo Cuevas, y la tu
vieron a través de video
conferencia a mediados

de agosto. ¿El tema? La
problemática de fraudes

bancarios con el uso de tarjetas SIM que em
plean los teléfonos móviles para funcionar,
mejor conocidas como "chips". Y es que en el
país hay casi 120 millones de líneas celulares
que las utilizan para funcionar y, con el creci
miento de las compras en línea y la banca di
gital, son una herramienta para cometer frau
des. A eso se suma que, en la pandemia, el
confinamiento ha llevado a la población a
utilizar el smartphone como cartera digital, lo
que atrae a ciberdelincuentes.

Impulsan educación dual
::::: Este año se graduó la
tercera generación de
estudiantes del Progra
ma de Formación Dual

que Audi México imple
mento en Puebla. En

agosto egresaron 71
alumnos bajo el modelo
educativo dual alemán,
que integra conocimien
tos teóricos y prácticos.
Desde 2015 la armadora

que preside Andreas
Lehe implemento este esquema y, a la fecha,
se ha capacitado a más de 300 estudiantes en
cinco carreras: mecatrónica, mecatrónica au
tomotriz, mecánica de carrocería y pintura,
mecánica de herramientas y mecánica de
producción. El programa se realiza junto con
la Universidad Tecnológica de Puebla y nos
dicen que, una vez finalizado, los egresados
pueden implementar sus conocimientos en la
fábrica donde se produce el Audi Q5.
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Hace tres días, el sábado 29, el sedicente se
cretario de Hacienda tuvo a bien empapar a
los diputados que lo escuchaban, no con un
balde de agua fría, sino con miles de metros
cúbicos de agua a punto de congelación.

Les dijo lo que algunos hemos dicho des
de hace un buen tiempo. En mi caso, desde
la campaña misma del año 2018 afirmé, una
y otra vez, que no habría recursos que al
canzaran para tanta ocurrencia y desatinos
de toda índole prometidos por el entonces
candidato, luego Presidente Electo y más
adelante, Presidente Constitucional, Andrés
Manuel López Obrador.
Hoy, en boca de Arturo

Herrera, esa cruda realidad
expresada en la falta de re
cursos para sufragar todo para
todos, suena a despedida y la
presentación de su renuncia
irrevocable.
¿Se hartó, por fin, de tan

ta ridiculización y desautori
zación pública por parte del
Presidente mismo? ¿En ver
dad prefirió seguir el camino
del doctor Urzúa, y "dejarles el
gallo muerto para que lo aca
ben de pelar"?

De no ser así y optar por se
guir exhibiendo una cobardía
sin límites y falta de dignidad
personal y profesional (fuera
esta conducta por dichas razo
nes o por otras que rayarían en
lo inexplicable), ¿el Presidente
lo dejará de adorno donde está
y, sería lógico suponer entonces, que el Pre
sidente seguiría con sus "explicaciones" de la
situación económica, alejadas años luz de la
sensatez económica?

Por otra parte, al exhibir la ignorancia del
Presidente con sus palabras del sábado, ¿se
atreverá aquél a despedirlo a pesar del pési
mo mensaje que enviarían el gobernante y su
gobierno a los agentes económicos privados

y a los inversionistas del exterior que de por
sí no ven ya con buenos ojos la gobernación
del actual Presidente?
La relación entre el Presidente de la Re

pública y Arturo Herrera ha llegado, con
las palabras del sábado, a un punto de quie
bre. O se va Herrera —renuncia irrevocable
o el cese fulminante y la defenestración de
costumbre— o ¿veríamos algo imposible a
la fecha. el gobernante rectifica de mane
ra profunda en gasto público, impuestos y
contratación de deuda, y su relación con el
sector privado?

Esto último, repito, luce impo
sible. Por el contrario, lo que veo
es una necedad infinita, traducida
ésta en seguir sin cambio alguno
la ruta trazada desde antes de la
toma de posesión: reproducir el
pasado idílico que el Presidente
ve en sus sueños de grandeza.

La situación que padecemos, ha
bría que entenderlo y aceptarlo,
no tiene otra salida que la deba
ele que nos llevaría al fondo del
precipicio, tal y como ha sido en
los últimos 50 años. Por lo que ve
mos del Presidente, no habrá otra
salida dada su forma de distribuir
el gasto, centro de la tragedia eco
nómica que enfrentamos.
¿De qué sirven las experien

cias en países de la región? Ar
gentina, Ecuador, Venezuela,

Bolivia y Nicaragua, ¿no son una buena en
señanza de lo que no debe hacerse? ¿Qué
requeriría Andrés Manuel López Obrador
para darse cuenta del desenlace que nos es
pera. dada la i uta escogida?
Luego entonces, frente a lo que pade

cemos, ¿qué "informará" hoy? ¿Que vamos
convencidos a la ruina, para que con su sa
biduría y fuerza telúrica rescate los pedazos
y construya el nuevo México?
¿Ve usted otro posible desenlace? ¡Yo

tampoco!

¿Veremos algo
imposible
a la fecha:
el gobernante
rectifica en

gasto público,
impuestos
y contratación
de deuda?

Consulte más columnas
de este colaborador.
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Dentro de la campaña negra que se orquestó
para pegarle mediáticamente kl titular de Tu
rismo, Miguel Torruco, cercano al Presidente
y que al principio parecía un simple desacuer
do de un proveedor, se puede resumir, hasta el
momento, en los siguientes resultados:

1. El desafortunado video —retomado

como el inicio de la millonaria campaña me
diática contra la Sectur— de Acapulco que
invitaba a saltarse las reglas a los visitantes
(Mom, l'm in Acapulco) y en el que no participó
la Secretaría de Turismo ni la plataforma Vi
sitMéxico, el mismo gobernador de Guerrero,
Héctor Astudillo Flores, deslindó a la Sectur
de la autoría de esa campaña de promoción
para Acapulco y, tras calificarla de indignante
e inoportuna, destituyó al presidente y director
general del Fideicomiso de Promoción Turísti
ca de Acapulco (Fidetur), Pedro Haces Sordo,
y a Abraham Garay, respectivamente.

2. Los propietarios de Tecnocen, dirigida
por Sergio Loredo, quienes se adjudicaron
indebidamente los dominios de visitmexico.
com y manipularon información no autoriza
da por Braintivity, de Marcos Achar y Carlos
González, empresa que opera la página, en
frentan varias demandas comerciales y debe
rán responder sobre los hechos lamentables
ante la Fiscalía General de la República, por
los presuntos delitos cometidos y que ridicu
lizaron y denigraron la marca México.

3. El director general adjunto del extin
to CPTM, David Espinosa, quien estaba al

servicio de ConcanacoServytur, al lado de
otros 32 excolaboradores del extinto CPTM y
quienes, curiosamente, estaban trabajando en
un Business Plan para crear una plataforma
de promoción paralela a VisitMéxico, fueron,
casualmente, despedidos, esperando ahora,
angustiados, que no les llegue la ola con las
investigaciones de la FGR.
4  Dicen que hay otros personajes, ex

CPTM, como Héctor Flores Santana, que es
tuvieron atrás de la campaña, sin embargo, él
se ha abstenido de hacer algún comentario ne
gativo y público contra la 4T. Su empresa ase
sora al dirigente del CNET, Braulio Arsuaga,
quien sustituyó a Pablo Azcárraga, de Gru
po Posadas. El sector turístico es clave para la
recuperación económica de México, pero las
condiciones de afectación que trajo consigo el
Gran Encierro para evitar el contagio del co
vid19 han dejado a mucha gente enfurecida
y a otra que, por el tamaño de la afectación, ha
decidido contraer sus inversiones en México.

Posadas es el operador turístico con un
mayor numero de llaves de hotel y proyectos
en expansión y enfrenta una situación finan
ciera complicada, que no puede resolver el
secretario de Turismo, sobre todo porque fue
Pablo el que muchas veces tiroteó a más no
poder al CPTM, hoy extinto. Sin embargo, no
creo que les sea conveniente que se relacione
a los hermanos Azcárraga por su activismo y
apoyo a los candidatos del PAN o se recuerde
la presencia de GloriaÁlvarez, la activista de

origen cubanoguatemalteca, en el XVII Con
greso Nacional de Turismo del CNET, celebra
do en la Ciudad de México el 20 diciembre de
2017, previo a la contienda presidencial.

Ella ahí distribuyó su libro titulado El en
gaño populista en el que aparecen presiden
tes de izquierda de América Latina, donde
incluyeron a AMLO a la extrema izquierda
en lugar del original, que era el presidente de
Ecuador. El libro, el momento y la crítica cau
só revuelo político y eso lo tiene presente el
hoy primer mandatario, identificándolo con
los Azcárraga. Dicen que en política nada es
casualidad y el arranque del proceso electoral
facilita que desde Palacio Nacional se vea lo
sucedido como un ataque del conservaduris
mo para preservar privilegios.
DE FONDOS A FONDO

#Aeroméxico... Parece que hay interesados en
enfrentar a la administración de Aeroméxico,
que preside Andrés Conesa, con los sindica
tos de pilotos, sobrecargos y tierra, de cara a
la revisión estructural que realiza la empresa
para obtener viabilidad de largo plazo. Re
cuerde que Avianca recibió este fin de semana
más de 350 millones de dólares de inversión
del gobierno colombiano para capitalizar a la
empresa, también en Chapter 11, pero en el
caso de Aeroméxico ni préstamo ni rescate y
los sindicatos lo que saben es que no quieren
otra Mexicana, aunque Apollo pone dinero,
pero requiere cambios en los contratos.
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De cara al Segundo Informe de Gobierno se han hecho al
gunas afirmaciones verdaderamente falsas o, en el menos
malo de los casos, muy difíciles de probar.

A pesar de que será hasta el 12 de septiembre cuando se
conozca la cifra de afiliados al IMSS, este gobierno asegura
que serán 100,000 personas las que hayan recuperado su
trabajo. Suponiendo que la cifra sea buena, sólo faltarían
unos 900,000 para tener el mismo registro que en diciem
bre del año pasado. Faltan, también, los trabajadores que
no tienen seguridad social —más de la mitad de la PEA—,
donde se registró la mayor caída de empleo, puesto que es
tos no tienen ninguna red de protección social. Sería bueno
que en el informe se reconociera la gran solidaridad de los
patrones con sus trabajadores.
Se asegura que la relación con los patrones es muy

buena. Aquí es donde el problema comienza, pues las
generalizaciones siempre llevan al error. ¿Con cuáles?
Seguramente habrá muchos que estén felices por las asig
naciones directas o porque creen en el actual proyecto de
gobierno.

Sin embargo, es más común encontrar empresarios mo
lestos por las faltas de apoyo para mantener la economía
en marcha (que el gobierno confunde con rescates), por las
faltas al Estado de derecho a través de consultas populares
o simples violaciones a la ley, como las que son cotidianas
en el sector energético, y micro y pequeños comerciantes
que están francamente preocupados por la moda de ata
car a las tienditas con el pretexto de luchar en contra de la
obesidad infantil o culpar a otros del fracaso que ha tenido
este gobierno en el control de la pandemia.

Sería deseable que el Segundo Informe de Gobierno no
sólo hiciera un recuento de los éxitos a sus ojos, como es la
tradición, sino que también planteara un plan de recupe
ración económica razonable como el que el país necesita.

REMATE ADECUADO

El ejercicio constante de transparencia que
se realiza en el Infonavit debería ser imitado

por otras muchas dependencias que están
más ocupadas en complacer al jefe que en

hacer bien su trabajo. El cuerpo directivo que encabeza
Carlos Martínez tiene muy claro que la transparencia so
bre cómo y por qué se hacen las cosas es tan importante
como los buenos resultados que están dando a favor de los
derechohabientes. El miércoles la SCjN dará el sí a la Au
ditoría Superior de laceración (ASF) para que audite las
cuentas del Infonavit. El informe trimestral destaca cómo
las medidas que se tomaron en apoyo de más de 412,000
derechohabientes y 32,000 empresas que emplean a más
de 2.4 millones de trabajadores, les permitió que sólo dis
minuyera 2.8 puntos la recaudación de cartera, con una
reducción de 9.8% en la actividad crediticia en términos
anuales. Como se puede ver en el documento y a pesar de
las muy difíciles condiciones de la economía, el organismo
tripartita logró mantener la sanidad financiera.

REMATE ARDIDO

Gerardo Fernández Noroña requiere ur
gentemente cantidades masivas de vitacili
na o cualquier producto similar que la ayude
a superar el ardor que hoy siente. También

pueden mandarle una agüita Perrier para el corazón roto.

REMATE NEOLIBERAL

Si los gobiernos de Salinas de Gortari,
Zedillo, Fox, Calderón o Peña Nieto hu
bieran aplicado un recorte tan grande de
Subsecretarías como el que está haciendo

la administración de López Obrador, los que hoy están
en el gobierno habrían gritado algo así como "los malditos
neoliberales están tratando de destruir al gobierno para
que la iniciativa privada se encargue de todo".

La diatriba hubiera alcanzado tintes como "están des
mantelando al gobierno para que pierda efectividad", y no
les habrían valido argumentos como la obesidad del go
bierno, la falta de recursos o algo así.

El PAS siempre ha establecido que no existen políticas
económicas de izquierda o de derecha, sino correctas o in
correctas. Disminuir el tamaño del gobierno y hacerlo más
efectivo no es algo de derecha o izquierda, sino correcto o
incorrecto. Lo que es vergonzoso es el cambio de posicio
nes dependiendo si están en el gobierno o la oposición. El
problema aquí son los políticos.
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1 Quien ya anda activa es la titular de la
•Secretaría de Energía, Rocío Nahle. lue

go de que la semana pasada la dieran de
alta al ya no presentar rastros de covid19.
El pasado 13 de agosto confirmó que ha
bía sido contagiada y aunque no presentaba
síntomas, la funcionaría permaneció aisla
da en su domicilio por casi dos semanas. Sin
embargo, una vez que recibió el alta médi
ca, volvió a la supervisión de la refinería de
Dos Bocas, Tabasco, y como cada lunes en la
conferencia matutina del presidente Andrés
Manuel López Obrador, presentó un video
sobre los avances y trabajos que se están lle
vado a cabo en el complejo donde esperan
procesar 340 mil barriles de crudo para la
producción de combustibles.
2 La que busca impulsar y posicionar

•de manera importante su línea de au
tos eléctricos es la armadora Hyundai Mo
tor Company, de Wonhong Cho, pues como
parte de su estrategia de mercadotecnia
lanzaron una canción y video con el famoso
grupo musical BTS. La canción, que también
lleva el nombre de su nuevo auto, IONIQ, po
drá ser descargada de manera gratuita en el
sitio web de la marca con el objetivo de lle
gar a la mayor cantidad de público de todas
las edades. Con sus vehículos eléctricos y su
colaboración con el grupo juvenil, Hyundai
Motor quiere hacer notar a sus futuros clien
tes que se está transformando para cons
truir una movilidad más limpia, acorde a la
necesidad de cuidar el planeta.

3 Despegar, cuyo country manager es
•Ezequiel Rubín, dio un respiro a las

aerolíneas que operan en el mercado trans
fronterizo y es que, tras haber realizado una
encuesta, encontró que los mexicanos ele
girán EU como su primer viaje al extranje
ro después de la pandemia de covid19. Se
prevé que los nacionales se animen a sa

lir del país entre este mes y diciembre. Has
ta el momento, la ciudad con más demanda
es Los Ángeles y el interés principal por ir al
país vecino está relacionado con compartir
tiempo con familiares y amigos que están en
esa nación y que no han podido ver. No hay
que olvidar que hay pocas opciones para
viajar en estos momentos, pues varios paí
ses de Europa tienen restringido el acceso.

W Fondeadora, fundada por Norman
¦•Müller y René Serrano, cerró una

ronda de inversión por 14 millones de dóla
res, los cuales servirán para llegar a más de
500 mil usuarios en los próximos 12 meses.
Esta fintech comenzó operaciones en 2018
con el objetivo de revolucionar la experien
cia bancaria de los mexicanos. Actualmente,
cuenta con más de 150 mil cuentas de de

pósito activas, recibe transacciones por más
de 400 millones de pesos mensuales y tiene
un crecimiento de 40% mes con mes. Entre

sus planes a corto plazo está implementar
la modalidad de pagos con código QR, así
como la producción de tarjetas sin números,
continuar su crecimiento en la región y ser la
cuenta de ahorro premium líder en México.

¦" En el mundo sindical y de la indus
C#»tria minera y cementera no se deja
de comentar que el senador Napoleón
Gómez Urrutia ha perdido credibilidad y
fuerza luego del revés que sufrió en su inten
to de controlar a los trabajadores de la rama
del cemento. El 73 por ciento de los trabaja
dores de Holcim, en Sonora, rechazaron ser
parte del Sindicato Minero. Para nadie era
ajeno que Felipe Sosa confirmaría su lide_
razgo en el Sindicato de Trabajadofe?0éTá~
Industria del Cemento. Lo que muchos se
preguntan es cómo es que se pretende apli
car las mismas prácticas antidemocráticas
de antaño pese a la Reforma Laboral y que
se presume un cambio radical para acabar
con la simulación.
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Hoy, en el II Informe de Gobierno del presidente López
Obrador, se tendrá una composición distinta en la admi
nistración pública. Habrá cuatro secretarios que han en
trado nuevos y cuatro que han salido. ¿Por qué se le están
yendo los secretarios de Estado al gobierno de la 4T? Son
distintos casos, pero sí muestra que el movimiento obra
dorista fue tan amplio que, al empezar a gobernar, las dife
rencias fueron grandes. Y en tres de los casos han existido
diferencias con el Presidente.

O
URZUA, DESACUERDOS EN PND
El caso más representativo es el de Carlos Urzúa. El exse
cretario de Hacienda fue sensato en su decisión y la ex
presó públicamente. Consideró que había un conflicto de
interés con Alfonso Romo, pero la gota que derramó el
vaso fue cuando diseñó el Plan Nacional de Desarrollo con
cuidado, avalado con datos, con proyecciones, con objeti
vos y metas. El PND fue modificado por un ideario contra
el neoliberalismo. Urzúa pensó que lo mejor era salirse. En
lugar de Urzúa, AMLO nombró a Arturo Herrera, quien
acaba de anunciar que viene lo peor de la crisis.

a
TOLEDO, AUDIOESCÁNDA
LOS Y GLIFOSATO

Otro que tuvo diferencias con el
Presidente fue Víctor Toledo. A
Toledo lo agarraron en un au
dtoescándalo donde despotrica
ba contra AMLO y buena parte
del gabinete. A Toledo le preocu
paba su cruzada contra el insec
ticida glifosato. Quería prohibirlo
sin plazo de transición. Y tanto
Victor Manuel Villalobos, secre

tario de Agricultura, y Alfonso Romo, jefe de la Oficina de
la Presidencia, le dijeron que no íe podía porque varias
cosechas las importaríamos. Vino otro enojo de Toledo:
que López Obrador pensaba llevar una empresa ganadera
a Tabasco. Toledo despotricó de lo lindo contra la 4T. El
gobierno hizo control de daños. Un mes después se va. Lo
sustituye María Luisa Albores, quien estaba en la Secre
taría del Bienestar.

0
JIMENEZ ESPRIU: NO LE AVISARON DE PUERTOS
Javier Jiménez Espriú le renunció a AMLO porque se en
teró por los periódicos que le iban a quitar el control de los
puertos, para pasárselos a la Marina. La SCT ya es una se
cretaría fantasma. Lo sustituyó Jorge Arganís, quien, como
tampoco le entiende, lo primero que hizo fue eliminar la
Subsecretaría de Comunicaciones.

La única que renunció por un abuso de poder fue Josefa
GonzálezBlanco, quien hizo esperar el despegue de un
avión por 38 minutos.

Hoy, en su II Informe, el presidente López Obrador ten
drá un gabinete distinto del que comenzó hace menos de
dos años.

a
SUBSECRETARÍA DE MINAS, ADIÓS Y ESTABA
SIRVIENDO
Es una lástima. Francisco Quiroga, el hasta ayer subse
cretario de Minas, había entendido que se trataba de una
actividad estratégica para el resto de la industria. Cuidando
temas ambientales y sanitarios, generó un clima de buena
inversión en el sector minero. Pero le tocó la austeridad y
su subsecretaría desaparece. Es una pérdida para Graciela
Márquez, secretaria de Economía, quien pensó desde el
principio subir a la minería al lugar donde debe estar. Aho
ra... ganó la austeridad.

El movimiento
obradorista

fue tan amplio
que, al empezar
a gobernar,
las diferencias

fueron grandes.

Fecha: 01/09/2020

Página: 30

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 21,901

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Los datos oficiales más
recientes muestran que
algunas de las áreas en

donde más han crecido las so
licitudes de asesoría y quejas
di los usuarios de servicios fi
nancieros pareciera que están
relacionadas con esta pande
mia: una es sobre el reporte de
la mala gestión de los despa
chos de cobranza y la segunda,
tristemente, es consultar sJ son
beneficiarlos de algún tipo de
seguro.
Pese a que los datos de las

distintas plataformas que
maneja la Comisión Nacional
para la Protección y Defensa
de los Usuarios de Serrados
Financieros (Gondusef) no
están actualizados, como es el
caso del Buró de Entidades Fi
nancieras i BEF que mantiene
cifras a diciembre de 2019 y
ya estamos en septiembre de
2020, esto pese a la importan
cia para medir el desempeño
de las Instituciones, hay otras
áreas que sí han actualizado
y que permiten ir midiendo lo
que sucede en algunos temas
del sector financiero.
En el primer trimestre del

año, por ejemplo, laCondusef
registró un aumento en la con
sulta pa ra sab e r si se es be nefi

r inri o de algún seguro, donde
se hicieron más de 44 mil soli
citudes de información, lo que
fue un incremento de 5.2 por
ciento con respecto al mismo
período del ano pasado.
Pero el segundo mayor au

mento de solicitudes de ayuda
de usuarios que recibió e or
ganismo en ese trimestre fue
la Gestión de Cobranza, vía el
Redeco, donde recibieron 12
mil 164 que jas, lo que es un
aumento de 7.6 por ciento,
que en número incluso supe
raron las consultas y reclamos
de los usuarios de servicios
financieros que se quejan por
disposición de efectivo en
calero automático y que no
fue reconocida por el cliente
donde fueron 7 mil 863 casos,
pero en porcentaje aumentó
72 por ciento.
Sin embargo, al cierre de

junio, lo que debe prender las
alertas tanto de las autorida
des como de los bancos es la
forma en que han empezado
a actuar sus despachos de
cobranza, ya que se tuvo un
incremento de 98 por ciento
en las quejas y controversias
por productos en materia de
cobro.

Cobrar un crédito que se

otorgó y no se ha pagado por
parte del cliente es parte de la
responsabilidad y obligación
que tienen los bancos, no solo
con sus accionistas sino con

sus clientes y ahorradores y
eso no hay que olvidarse, pero
la forma en cómo se hará y
lle vará a cabo la recuperación
de la cartera ve ncida en las cir
cunstancias inéditas que hoy
se viven serán la gran diferen
cia para atraer clientes enel
futuro.
Hoy un gran número de

personas que aun no mues
tran atrasos en sus pagos,
pero sí tienen un alto nivel de
endeudamiento, no solo es
tán recibiendo Mamadas para
recordarles; el pago, sino ya
han aparecido empresas que
ofrecen sus servicios para que
la persona pague menos, sin
explicarles a muchos de ellos
que no trabajan con las insti
tuciones financieras de forma
directa ni mucho menos tie
nen convenios, tema del que
próximamente platicaremos
más a detalle.
Lo que si es que en este mes

y en los siguientes arrancará
un nuevo plan para reactivar
el pago de los más de 9 millo
nes de créditos diferidos por
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lía banca; nuevas opciones que
algunos tendrán acceso, pero
muchos más por su nivel de
deuda simplemente no podran
aspirar a ese camino, a ellos
los despachos de cobranza
seguramente los buscarán y
ojalá lo hagan cumpliendo

con las reglas establecidas, sin
amenazas, por ejemplo de ac
ciones penales, ya que hay que
recordarles que nadie puede
ser encarcelado por una deuda
di carácter civil con una insti
tución crediticia como bancos
y So formes. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.

"Ojalá (los
despacho de
cobranza) lo hagan
cumpliendo con las
reglas establecidas"
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Los beneficios de
¡os bancos digitales

brír una cuenta de banco no siempre es
fácil Ira la sucursal, llenar formularios,
, llevar documentos e Identificaciones,

seguir trámites y espetar. Durante años este
procesóse mantuvo casi sin cambio hasta hace
poco, cuando la industria financiera sufrió una
disrupcióncon la aparición de nuevos jugadores:
los bancos digitales, conocidos como Challenger
tente, Smart hanlbso flntechs que llegaron a re
volucionar el mode lo de los banca tradicionales.
Los nuevos bancos digitales ofrecen servicios

similares a los de los bancos tradicionales, el más
común es una cuenta de débito. Con un teléfono
Inteligente, un par de documentos y «nos cuan
tos elides los clientes pueden crear su cuenta en
cuestión de minutos, Al ser aprobada, el usuario
pue de empezar a usar su tarjeta virtual casi ins
tantáneamente y al poco tiempo recibe una t u
¡ eta física respaldada por Visa o Maste rcard.
Uno de los grandes atractivos de los bancos di

gitales es que no tienen sucursales físicas, todas
las transacciones se hacen a través de una aplica
ción sencilla y moderna.
En el Reino Unido estos bancos han tenido

gran auge y proveedores de servicios conio Revo
lut, Momo, N26ySterling se están posicionando
como una competencia real para las grandes Ins
tituciones financieras, especialmente entre los
Millennials y la Generación Z.
Aunque son similares,, cada banco ofrece dis

tintos servicios. Revolut se enfoca en ofrecer

soluciones a los negocios enfocado a startups,
similar a ¡Capital en México que ofrece solucio
nes para PYMES y ¡personas físicas, y está a punto
de lanzar una tarjeta de crédito, N26 te permite
vincular tu cuenta corriente con una cuenta de
inversión, de acciones o de capital. Con Momo
puedes hacer pagos y retiros en cajeros automá
ticas en cualquier país del mundo sin cargos por
comisión,
Variedad de tarje tas y créditos, la posibilidad

de congelar y controlar tu cuenta desde la apli
cación, soporte de criptomonedas, tasas prefe
renciales en envíos internacionales, traspasos
instantáneos entre usuarios, cuentas en varias
monedas y redondeo para e l ahorro, estas son
solo algunas de las características más comunes
que ofrecen los nuevos bancos.
En México vemos opciones de empresas nacio

nales como Albo, ¡ílar, Kapiial la brasileña Nu
bank y la española Bnext. l a mayoría empieza
ofrecíendo una tarjeta de débito y va agregando
servicios que lo diferencian. Los bancos tradicio
nales también han aumentado sus servicios di
gitales para ofrecer ventajas similares a clientes
que buscan una mejor experiencia financiera.
Por lo que en un país en el que únicamente el 3%
de la clase media obtiene aprobación para un
crédito, la llegada de nuevos jugadores liará que
asistan más propuestas para los usuarios y que
los bancos simplifiquen sus procesos.
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Ellos 'mueven' el futuro de EU,
ahora apoyan a Biden
Traten de regresar a 2016,,.

a esas ame nazas del pre
sidente Dí.mald Triiinj •

cuando inició su mandato. ¿Re
cuerdan quién la detuvo cuando
quise acabar sus tratos comercia
les con México? probablemente,
no.

Ellos muy probablemente pa
gan y operan la maquinarla de ca
bildeo más poderosa de Estadas
Unidos, Cuando el mandatario
arribó,, le pidieron una dramática
reducción de impuestos y la ob
tuvieron, luego le solicitaron que
en lugar de acabar con el Tratadlo
de Libre Comercio de América del
Norte CUCAN), éste fuese mejo
rado. Al ii tienen el nuevo Tratado
México Estados Unidos y Canadá
CTMEC).
Hoy, ellos muestran apoyos

hacia el partido político de Joe Bi
den, lo que cimbró este verano las
bases de la organización.
Estos personajes son los

miembros de la US Chamber of
Commerce, dirigida por Tom
Donohue, bien conocido por el
presidente .Andrés Manuel López:
Obrador, con quien cruzó abrazos:
en Yucatán el año pasado en una

reunión binacional.
"La US Chamber of Commerce

está preparada para respaldar a
casi dos docenas de demócratas
de la Cámara (de Representan

tes) para la reelección, lo que
desencadenó una revuelta dentro
de la organización de derecha y
provocó un fuerte rechazo de los
poderosos donantes republicanos
del grupo", divulgó Político,, un
relevante medio estadounidense,
"La decisión representa un

cambio radical para este gremio
tradicional mente conservador,
que ha gastado más de 100 mi
llones de dólares respaldando a
candidatos republicanos durante
la última década™ afiadlóe! ar
tículo firmado por el periodista
Alex benstadt.
Tres meses antes, el Washing

ton Post había publicado que
tanto Donohue corno la presi
denta del organismo, Suzanne
Clark, comunicaron que al iniciar
la campaña para 2020, la LIS
Chamber of Commerce apoyaría
a más candidatos demócratas en
la Cámara de Representantes que
en ciclos anteriores,, Sobre aviso
no hay engaño... y van dos.
Por eso e 1 giro hada e I Par

tido Demócrata motivó reaccio
nes como la de los miembros de
Oklahoma que contribuyen con
esa organización, Ese estado
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aporta una producción aproxi
mada de 500 mil barriles diarios
de crudo a Estados Unidos, la
nación con la mayor producción
petrolera del mundo.
Chad Warmingron, presidente

de la cámara local se encargó de
divulgar lo que perciben incó
modo en al viraje gremial: que los
demócratas no actúan en favor
de la industriad* hidrocarburos.
Las criticas a esa intención se

centran en Kendra Horn, le
gisladora de ese partido por
Oklahoma, que votó en contra, de
perforaciones petroleras en reser
vas naturales y en las costas del
Pacífico y el Atlántico estadouni
denses. Ella podría estar entre los
beneficiarios de los apoyos,
Los líderes de la US Chamber

deben decidir entre respaldar al
actual presidente que aparente
mente ha cedido a sus peticiones,
pero sembró incenidumbre en el
comercio mundial, o apuntalar
a, Biden, quien se inclina decidi
damente por apoyar, entre otras
actividades, la inversión en la
generación de e lectricidad con e 1
sol y el viento.
Esa agenda es más poderosa de

lo que solía ser a decir de la evi

dencia, pues ahora responde a la
lógica del mercado,
"El valor promedio de los en

víos de módulos solares foto
voltaicos, una aproximación del
precio, disminuyó de 3,50 dóla
res por watt pico en 2006 a 4'':
centavos por watt pico en 2019",
expuso la Agencia de Informa
ción Energética estadounidense
en un repone de agosto.
Lino de los principales pro

motores de esa dinámica, Elon
Musk. fundador de Tesla, ayer
trepó al tercer lugar en la lista de
multimillonarios; de Bloomberg,
desplazando a Mark Zuckerberg,
de Face bao k.
LJn análisis de los ingleses de

The Econotnist, reveló ayer que
Biden tiene seis de siete posibi
lidades de ganar el colegio elec
toral en las elecciones del 3 de
noviembre. Los mexicanos deben
calcular bien sus movimientos
diplomáticos en lo que resta del
año, acercarse a la US Chamber
parece un paso inicial acertado y
pueden hacerlo los empresarios
por su cuenta.

Director General da Proyectas Especiales
v I .liiiii« Regionales de El Financiero

"La decisión representa un cambio radical
para este gremio (la US Chamber of
Commerce) tradicionalmente conservador"
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Segundo Informe de AMLO: ¿ahora qué sigue?

E~ 1 Segundo Informe de Gobierno, para las diver
sas administraclones, ha marcado im punto de
frontera.

En ese momento ya lia transcurrido casi la tercera
parte del sexenio y ha existido la oportunidad de defi
nir el rumbo del gobierno.
Es; el que marca el rumbo hacia las elecciones de

medio término. Pero, al mismo tiempo, ha traído con
sigo hechos sorpresivas.
Hace: seis años, Enrique Peña Nieto llegaba a esta te

cha en su punto más elevado. Las reformas estructura

les se habían realizado y no existía aún ni Ayotzinapa
ni tampoco la "casa blanca".
Apenas semanas más tarde ocurrirían los hechos que

marcaron el destino del anterior sexenio y llevaron al
trlunfoelecioral de AMLO.
Seis años atrás. Felipe Calderónse encontraba en

una situación económica complicada y una estrategia
de seguridad muy difícil, pero semanas después esta
llarla la gran crisis financiera del 2008 y perdería a su
brazo derecho, Juan Camilo Mouriño, en un terrible
avionazo. Estos hechos también marcaron el sexenio.
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En el año 2002 ya había pasado el encanto de la al
ternancia, el "bono democrático" como entonces se le
denominaba, y el gobierno de Fox lidiaba con un capi
tal político que se empezaba a diluir y una economía
que se: dirigía al segundo año de estancamiento, acen
tuado por los impactos de la crisis internacional del 11
de septiembre de 2001.
Seis años atrás, el segundo Informe de gobierno de

Ernesto Zedillo tenía una característica completa
mente diferente pues en septiembre de 1996, la eco
nomía ya había salido del abismo al que se fue y se
empezaban a procesar los efectos de la gran crisis de
1995, además de que se cosechaban los resultados del
TLCAN.

El r nenie uto que marca e 1 Segundo Informe e n el
ritmo de un sexenio es relevante y lo volverá a ser
ahora.
El nivel de popularidad que aún tiene López Obra

dor en el contexto de una histórica caída del PIB y de la
pandemia, indica que hay un amplio grupo de la pobla
ción que todavía le apuesta a la transformación que
pretende impulsar.
Muchos probablemente se pregunten el por qué en

medio de esta situación crítica,, el presidente aún man
tiene un respaldo tan elevado.
La esperanza que aún despierta AMLO es correspon

diente al desencanto que propició e l gobierno ante
rior y la secuencia de regímenes que se presentaron en
los últimos 20 o 25 años.

Eso es un hecho que no podernos ignorar. Podemos
estar tentados a subestimar la Importancia que tiene
esa visión por e 1 mal resultado de este gobierno en di
versos ámbitos, pero el grueso de la población pidió y
sigue pidiendo un cambio.
Además de ello, también debe señalarse la habilidad

política del presidente López: Obrador para conducir la
narrativa .social.
Ha generado la capacidad para definir la agenda pu

hlica tanto con sus hechos corno con sus dichos.
No puede dejar de mencionarse que el éxito relativo

de l actual gobierno en materia de popularidad también
se corresponde con el fracaso de la oposición, que ha
carecido de voces que hagan contrapunto al presidente
y que tengan Ja fuerza y el magnetismo para atraer a la
gente.
Una parte de la población que podría considerar

otras opciones políticas no lo hace simplemente porque
en el panorama publico éstas no existen.
Una pregunta indispensable es si esta condición po

drá mantenerse al paso de los meses y los años, o
como pasó en los últimos dos sexenios, podría e til ren
car un punto de quiebre,
Todo dependerá de los resultados concretos que

ofrezca este gobierno así como del éxito de su narrativa
y de lo que haga la oposición.
El futuro no está predeterminados puede ser total

mente favorable al presidente o puede dar un vuelco.
Luego, nonos sorprendamos.
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Pollos gringos vuelan a México
La pandemia de coronavirus provocó que los avicultores d" Estadq
Unidos no encuentren dónde vender sus pollósj pues ya sobrepasa
ron la demanda local de la Unión Americaná v los países a los que
exponan ya no les compran su producto, j. o i lo que solo les queda
una opción: México.
Joe Sanderson, presidente y CEO de Sanderson Farm, señaló

que mercados relevantes para los productores americanos como
son Kazajstán, Medio Oriente o Cuba no están comprando sus po
llos, por lo que están 'inundando* el mercado mexicano.,
"México está recibiendo muchas oíertas, pero con el Govid19,

entendemos, está presentando un desafío significativo para ese
mercado", dijo el directivo, quien aseguró que ante el cierre tempo
ral de restaurantes y hotele s,, así como la baja ocupación de los ne
gocios que siguen trabajando, tuvieron que reducir mucho el precio
de sus productos.
Sin embargo, el directivo de la empresa estadounidense aseveró

que México sí está consumiendo el pollo que le exporta Sanderson
Farm, ya que es la proosína predilecta por los mexicanos, principal
mente las piernas y muslos, pro eso sí, con precios muy bajos,
Hot Fashion, oportunidad para la moda
El lunes arrancó el Hot Fashion, la nueva iniciativa instrumentada
por la Asociación Mexicana de Venta On Une (AMVO), que preside
Eric PérezGrovas, a través de la cual durante siete días las empre
sas participantes ofrecerán promociones para impulsar las ventas
de la categoría moda en. línea,
Hebert Hernández, CEO de Extendo, consultora especia

lizada en temas de marketing digital, datos y tecnología, anticipó
que tas empresas que ve nden ropa, calzado, accesorios y artículos
de belleza,, entre otros, aprovecharán para darle salida a los pro
ductos que no pudieron vender en tienda, tras el cierre de los co
mercios, a causa de la contingencia sanitaria.
Cifras de la AMVO señalan que durante el Hot Sale 2020, la ca

tegoría de moda fue la más comprada y, junto con belleza, repre
sentó 60 por ciento de las compras.

Fecha: 01/09/2020

Página: 17

Area cm2: 327

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 85,739

Página 10 de 13



Hernández destacó que la ropa para mujer se ha mantenido es
table y con los salones de belleza cerrados, las búsquedas de "tirs
de tifias" y "tinte para el cabello" han crecido más de 100 y 60 por
ciento,, respectivamente, desde la semana del 21 de mano.

Controlan plaga con feromonas
Nos dicen que la compañía de origen estadounidense Provivi, lí
derada por Francés Arnold, quien fuera Premio Nobel de Qu
mica 2018, anuncia la aprobación regulatoria por pane de Cofepris
de su producto Pherogen Dispensador SPGFR en México, que sirve
para controlar al gusano cogollero en maíz con feromonas de con
fusión sexual.
Desde hace algunos meses se hacen pruebas en varias entidades

corno Sinaloa, Guanajuato, Guapas, entre otros. Con esta nueva
tecnología, México romperá los esquemas tradicionales de control
de plagas, convirtiendo a sus productores en punta de lanza ante el
mundo entero, del manejo de gusano cogollero en maíz.

Innovaciones de McDonald's, a 2021
La pandemia del coronavirus pospuso el concepto 'Experie nce oí
the Future' que traía McDonalds, que en México opera Arcos Dora
dos, dirigida por Francisco Bosch. cuyo concepto consistía en
poder hacer órdenes desde un kiosco y con tabletas para evitar el
contacto humano. Ahora sera hasta 2021 cuando se aplique a todas
sus unidades, debido a que decidieron guardar capital para subsis
tir lo que dure la pandemia.
Recordemos que ya confirmaron, el cierre de algunas unidades,,

principalmente en centroscomerciales, los cuales estuvieron cerra
dos de abril a junio para evitar los contagios del coronavirus.
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Alejandro Díaz de León: talentoso,
experimentado y de probidad intachable

éxico cuenta hoy con
un gran banquero cen
tral: Alejandro Díaz

de León, Tener gobernadores de
dase mundial es una de las tradi
ciones con las que se le reconoce
al Banco de México, además de la
alta calidad académica, profesio
nal y personal de los miémbros
de la Junta de 'Gobierno y de sus
funcionarios. Alejandro Diaz de
Leones uno de los funcionarios
más inteligentes, talentosos;, ex
pe rime litados, comprometidos
con nuestro país y de buen trato
que lie conocido. Sin embargo,
hoy más que nunca y ante las
acusaciones publicas y sin fun
damento del titular actual del
Poder Ejecutivo de nuestro país
quiero destacarla integridad y
probidad intachables de Alejan
dro. Díaz de Irwi.
Alejandro cuenta con una

licenciatura en Economía del
Insrit uto Tecnológico A utónomo
de México y una maestría de ad
ministración pública y privada
por la Universidad de Yale, en
los Estados Unidos. Traba ó en
el Banco de México de 1991 a
2007, en donde tuve la oportu
nidad de conocerlo. En nuestro
instituto central se desempeñó
como director de Análisis Marro
económico y director de Estudios
Económicos, entre otros cargos.
Esto le permitió a Alejandro estu
diar y entender con profundidad

las diferentes áreas en las que el
Banco de Mélico tiene inciden
cía, tanto en ternas macroeconá
rnicos—como la dinámica de la
actividad económica, el empleo,
el sector ex termo y la Inflación—,
así como el funcionamiento del
sistema financiero.
De 2007 a ,2011. se encargó de

instrumentar la reforma del sis
tema de pensiones del Instituto

de Seguridad Social al Servicio
de los Trabajadores del Estado
(1SSSTE), como vocal ejecu
tivo fundador de Pensioulssste,
Su paso por esta depe ndencia
le permitió conocerá piefundí
dad los temas relacionados con
el sistema pensionario del sector
publico y cómo convertirlo en
una institución con los más altos
estándares de gobierno corpora
tivo en la administración de los
ahorros para el retiro de los tra
bajadores, primordial!» nte de
los afiliados al ISSSTE De 2011 a
noviembre de 2015 fungió corno
titular de Ja Unidad de Crédito
Público en la Secretaria de Ha
deuda y Crédito Publico. Su am
pilo conocimiento de los temas
financieros y fiscales, así corno
su gran trato personal, sirvió
para propiciar confianza entre
los inversionistas lacafesy ex
tranjeros para adquirir la deuda
del gobierno mexicano a tasas
extraordinariamente bajas. Cabe
destacar que durante su muían
dad, las tres agencias calificado
ras de deuda más importantes
a nivel global, Moodv's Inves
tors Service, S&P Global y Fitch
Ratings revisaron la calificación
de la deuda mexicana al alza un
escalón, de 'Baal'a A3'—enel
caso de Moody's—y de "BBB a
'BBB+',enel caso de S&P y Fitch.
A finales de noviembre de

2015, Alejandre fm nombrado
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director General del Banco Na
cional de Comercio Exterior
(Bancomext]. Esto fue un mes
después de que Bancomext au
torizó un crédito para la adqui
sición de Perrina! por pane de
Pemex. Por lo que queda más
que claro que Alejandro Díaz de
León —corno él mismo comentó
en diferentes entrevistas la se
mana pasada , no participó en
esa operación, haciendo'evi
dente la falsedad de las acusa
ciones públicas del Presidente,
Después de Bancomext, Ale jan
dro fue nombrado miembro de
la Junta de Gobierno del Banco
de México como subgolbemador
en enero de 2017—ratificado
por el Senado de manera uná
nime—, y designado Goberna
dor del Banco de Mélico del 1
de diciembre de 2017 al 31 de
diciembre de 2021.
En 1997 entré a trabajar al

Banco de México. Primero in
gresé corno becario a la Direc
ción. General de Investigación
Económica {Invecoj. En la fase
final del arduo y largo proceso de
admisión, el titular de la oficina
de admisiones me dijo: "Espero
que entres a trabajar como asis
tente de investigación de uno de
'los dos Alejandros",. Jos 'jóvenes
promesa' de Banslco". Se refería
a A Ir landre W erner y a Alejando
Diaz de León. Corno sabemos,

.Alejandro Werner es hoy el direc
tor del Hemisferio Occidental del
Fondo Monetario Internacional y
.Alejandro Díaz de León es gober
nador del Banco de México.
Yo entré a trabajar con Alejan

dro Werner, de quien aprendí
mucho y su ejemplo me inspiró a
seguir una carrera como econo
mista profesional. Sin embargo,
tuve también la oportunidad de
tratar a Alejandro Díaz de León,
debido a que a pesar de contar
ya con un alto cargo, solía salir
a comer y platicar abiertamente
con un grupo de colaboradores
de recién Ingreso a Banxlco. con
quienes un servidor tenía buena
relación. Conociendo a Alejan
dro Díaz de León por más de
veinte años, me queda claro que
además di ser una persona inteli
gente, talentosa, experimentada
y de excelente trato,, siempre lxa
observado los más altos estánda
res de integridad y su probidad
es Incachable.

"Es uno de ¡os funcionarios más inteligentes,
talentosos, experimentados, comprometidos
con nuestro país"

' El autor as director priscal adjunta de
Análisis Económico y Relación con Iirwer
sioristas de Grupo Finane jera Barate y
presídante del Comité Nacional de Estudios
Económicos del IMEF,

* Las opiniones que se expresan en esta co
lumna no ntMSjriarunti reinridin con lis

del Grupo Financiero Bañarte, ni de! IMEF,

por lo flus son responsabilidad «elusiva
del autor
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El Centro Federal de Conciliación y Registro La
boral, que entra a sustituirá la Junta Federal
de Conciliación y Arbitraje, nacerá este 1 de
noviembre, con poco más de 200 denuncias
al interior de la Suprema Corte de Justicia.

Es el gremio sindical el que hace uso de esta ins
tancia. Hay quienes dicen que los sindicatos no quie
ren evolucionar, otros que se requiere orden y al
gunos más, que es una violación al derecho de los
sindicatos.

Lo cierto es que este el Centro que sustituye a las
Juntas de Conciliación trabajarán a la par, por lo me
nos dos años, mientras se desahogan 500,000 ca
sos rezagados, en su mayoría provenientes del IM
SS, que dirige Zoé Robledo; Pemex, al mando de
Octavio Romero Oropeza; la CFE, que coman
da Manuel BarHett, y algunos otros temas relacio
nados con las Afores.
Vamos aclarando temas. Que se necesita ordenar

e incluso limpiar las Juntas de Conciliación y Arbitra
je, que se dedican a dar certeza y seguridad jurídica
en la resolución de los conflictos laborales. Sí, claro.

Las prácticas de corrupción e incluso malos mane
jos en su interior son una actividad más que común. Y
no se erradicaba, de frente a tantos coyotes.
¿Qué la constitución del Centro Federal de Conci

liación y Registro Laboral es la solución? Podría decir
se que sí, pero hay algunos puntos que violan el tema,
e incluso podrían interpretarse para un mal manejo.
Comenzando porque ahora no habrá representa

ción obrera, existirá un juez de lo laboral que depen
derá del Poder Judicial y no de la Secretaria del Traba
jo, al mando de Luisa María Alcalde; impartiendo
justicia a la letra, sin estar involucrados en la proble
mática. Aunado a ello, el director general del Cen
tro Federal de Conciliación y Registro Laboral estará

encabezado por Alfredo Domínguez, quien fue
ra Subsecretario del Trabajo de esta administración.

Los sindicatos tendrán cuatro años, y ya pasó uno,
para que vuelvan a registrarse, pese a tratarse de sin
dicatos consolidados como la CTM, que encabeza
Carlos Aceves del Olmo o la CROC.

Que ello hará que se limpien los autosindicatos, o
sindicatos blancos, sí. Pero, el trabajo y la validación
por parte de la Secretaria del Trabajo se lo pudieron
ahorrar. Ahora que si se quería validar que estuviera
en regla, pues se supervisa.
No se tiene que hacer borrón y cuenta nueva, y

en algunos puntos, este nuevo esquema trae grandes
cambios, que habrá que ver quién supervisará para
evitar caer en irregularidades.

Por un lado, el voto para estar en un sindicato de
berá ser libre y directo, es decir, todos los trabajado
res de una empresa ya sea privada o no, como es el
caso de Pemex, deberán estar en la CDMX para vo
tar el mismo día. Considerando que pueden andar en
los 100,000 trabajadores, las horas no laborales o el
desplazamiento no se vislumbra muy proactivo. Y si
ahora lo sumamos por todas las empresas la comple
jidad se aumenta.
También se busca legitimar las cuotas, tanto exis

tentes como las anteriores.

Los representantes obreros podrán ser elegidos
por la Secretaria del Trabajo, si es que llegan a faltar,
cuando se supone que esta medida es elegida por los
trabajadores, para darle legitimidad y prevalezca el
estado de derecho.

Puntos que junto con otros ocho son elementos su
ficientes para que hoy se gesten las denuncias al inte
rior de la SCJN. En fin, sólo esperamos que todos los
procesos se transparenten y no se vuelvan los sindica
tos una rama de la autoridad laboral.
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El PP castiga a su política
más brillante; Cayetana
en sus propias palabras

Ql pisó ser el ariete de la "batalla cultural" en Es
paña, pero el presidente del Partido Popular
|PP) laxssá delcargo de portavoz en el Con
greso. ¿Quién ©s Cayetana Alvarez de "fale
do? ¿Porquf» Mario Vargas Llosa le dedicó

Ina rotunda defensa en Uñaste acts tribunas en El País?
"Es el mejor trabajo que Cayetana ha hecho y lo más que

tenemos qye agradecerle; demostrar, con palabras y con he
chos, qué no hay razón alguna para ^ue la derecha democrá
tica tenga complejos.de inferioridad frente a la izquierda co
munista (. .. escribió Vargas Llosa el pasado 23 de agosto,
Seis díassespués de que Pablo Casado,., presidente del PP, la
destituyera de U puesto por considerar qué Cayetana había
retado el pensamiento único del partido; pensó qt» "mi ma
nera de ejercer la libertad era incompatible con su autoridad",
comentó Cayetana a la cadena COPE.

A Casado le molestó la entrevista que Cayetana Alvarez dé
Toledo le dio a Javier Casqueiro en El País el domingo 1 ó de
:Hgpsto. ¡SéIsii m iifuci.«3t®i.|aviif junp los aff
nes de Cayetana en el Congreso, por partéete Casado, la en
tonces portavoz del PP declaró a El País: "Yo no lo hubiera des
titüisfe. Ejesítü wpMwfcitidicfewi¡rfstílísíma eficiencia".

"Confundimos la disgiepancia con la disidencia y la liber
tad con la indisciplina. La libertad no es indisciplina".y rema
ta, partido no debe ser una estructura militar",, comenta
Cayetana.

Casado piensa 4|H? un partido político hace las veces de
Ina cadena de cafeterías ode hamburguesas, endond&el
cliente siempre tiene la razón. "Un partido no puede pretender
qH©ftna..sc©tedad §e parezca a él por mucha razón que ten
ga", indicó el presidente del PP en una reunión. Cayetana des
«iSOHSljfo I ipcAtacie Icwscfc "Si¡pif¡iai^HKtoi"ifi^nLrii
batalla ideológica y cultural precisamente cuando es más sp
gente" ¡El Mundo, 30 de agosto).

Cayetana no cree qúfe teéludadsnos deban ser 'bdula
doscomo clientes, a losqt© siempre les da la razón, o tra
tados como niños, a los que servímos adiario la papilla del ar
gumentario prefabricado en la sedecentral"
Alvarez de Toledo.quisó dar una batalla ideológica .a la

coalición del gobierno de: Pedro Sánchezconformado por el
PSOE y Unidas Podemos. Al haber pedidayn gobierno de
Cofi 3¡fl ft PP f P5 t, Caye¡g¡na icgitific|<ti8
enemigo; Pablo Iglesias; de Unidas Podemos. "España esun
Isfetóincliink». Guiares® definid®!pcsiciongit liberales1"^'
conservadores en España están en la parte deabajodel table
& !fqui»snñs,s¿sfffeMÉí¡¡pt >i i nS^'ÍMLUíJráaiaMi loh tli
tas están en la parte superior". En esta parte del tablero "la iz
quierda goza de la hegemonía mediática ^cultural".

"¿Quiénes son los qjje se han desgañifado pidiendo a Ca
yetana en esta año moderación yoentrismo?", plantea Vargas
Llosa, y él mismo responde; "algunos distraídos militantesdel
Partido Popular, .sin 'duda, pero sobre todo socialistas y comu
nistas". Cayetana revela a El Mundo palabras en el mismo
sentido: "Yo me esperaba desde el principies el ataquedela
izquierda y d® los nacionalistas. Pronto aeferti qu® también
tendría quearrostrar el ataque de los barones. Lo que nunca
me ¡mag¡rte#<|S|t;partéde la labor de desgaste viniera de la
propia estrado© de Génova" Jén referencia al nombre, de: la
calle endortdejseoncuentra la sedente! PP en Madrid).

Los populistas son los que dan papilla a los integrantes de
la sociedad. "Pablo Iglesias promueve la erosión de la demo
cracia, es uti republicano de hojalata, fafc>¡señala Cayetana.

En la batalla cultural de Cayetana también estaba el inde
pendentismo catalán; "Existen catalanes 4pe no quieren vivir
con otros catalanes y catalanes que nofflfUferen vivir con otros
españoles, ;y yo.creoque a ©sos ciudadanos hay que recla
marlesuna profunda meditación democrática", comentó Cor
yetana en alguna ocasión.

El presidente dél PP segundé si Una lídér y brillante porta
voz; elige la corrección política y el pensamiento estándar.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador llega a
su segundo informe de gobierno con cifras que muestran
la peor de las crisis económicas que ha registrado Méxi
co. A dos años de que tomó posesión, el actual Jefe del
Ejecutivo, la economía mexicana avanza inexorablemen

te hacia un segundo año en recesión.
El segundo año de gobierno lopezobradorista pasará a la his

toria como el que registró la caída más pronunciada en su tasa de
crecimiento del Producto Interno Bruto.

El primer año de gobierno lopezobradorista, el 2019, ya se re
gistra como el año en que se interrumpieron los 30 años de creci
miento de los gobiernos neoliberales.
Ese año pasó de crecimientos promedio del 2.5% anual a un

decrecimiento de 0.1 por ciento. Pasamos del crecimiento "me
diocre" al decrecimiento y luego a una profunda recesión.
En 2019, exactamente en el segundo trimestre de ese año,

se rompió una racha de 37 trimestres consecutivos de crecimien
to económico. Al final, pese a las dudas interesadas, finalmente
se confirmó que ese año México tuvo una recesión económica.
Ya veníamos mal desde el 2019, el primer año de este gobier

no. Pero este año 2020, con la pandemia del coronavirus las co
sas se complicaron mucho más.

La fotografía del primer semestre del 2020 deja ver, de acuer
do con datos de Inegi, una contracción económica de casi 20 por
ciento. Y la expectativa es que al cierre del año, la recesión sea de
10 por ciento. Banco de México en su peor escenario proyecta
una caída de 12.8 por ciento.
Hoy el Presidente de México rendirá su segundo informe de

gobierno. Y las cifras oficiales impedirán que rinda buenas cuen
tas en materia económica. No sólo son las cifras económicas. To
davía más doloroso, es la realidad de millones de mexicanos que
han perdido sus ingresos, sus empleos, sus ahorros, sus negocios.
El gobierno lopezobradorista llega a su segundo año de go

bierno con heridas profundas en el aparato productivo porque de
cidió no apoyarlos. No apoyó ni a empresas ni a empleos.
La economía nacional, como ya lo reconoce el secretario de

Hacienda, Arturo Herrera, cruza por la peor crisis en casi 100
años. Y el futuro inmediato, tampoco deja ver la recuperación de
la que habla el primer mandatario.
Ya lo advirtió el titular de las finanzas públicas: continuará un

bajo nivel de crecimiento, mayor nivel de endeudamiento, estre
cha posibilidad de crédito, menores ingresos gubernamentales.
Y por lo que planteó Herrera a los legisladores del partido Mo

rena, viene un presupuesto marcado por la austeridad.
Continuará la austeridad. Se mantuvo en lo peor de la tormen

ta económica, cuando prácticamente todos los países de todas
las regiones y tamaños aplicaron programas fiscales de apoyo.
Por lo visto, la austeridad, se mantendrá, a pesar de que lo

que aconseja la mayoría es el aumento del gasto gubernamental.
Y por lo que se ve tampoco tiene de otra.
De acuerdo con el último informe de las finanzas públicas, al

cierre del mes de julio, los ingresos del gobierno registran una caí
da del 5 por ciento. Y en sentido contrario, el gasto programable
registra un crecimiento del 5 por ciento. Las deudas interna y exter
na han aumentado. Con el agravante, como también lo advirtió
el responsable de las finanzas públicas de que el año entrante no
habrá "guardaditos" que amortigüen los efectos de la crisis econó
mica. Los "guardaditos" que heredó este gobierno de los "bendi
tos neoliberales", como alguna vez dijera Vannesa Rubio, sub
secretaría de Hacienda en el sexenio pasado.

Hoy, en su segundo informe, tal vez el presidente no hable del
presente y prefiera hablar del futuro. De que la economía mexica
na se va a recuperar rápido. Veremos.
Atisbos
MINERIA. De un plumazo desaparecerán la subsecretaría de Mi
nería, que hasta ahora encabeza Francisco Quiroga. Desapa
rece en el contexto de las luchas palaciegas entre aquellos que
distorsionan las cifras de la minería y hablan de su entrega total
a las inversiones extranjeras y quienes trabajan sin estridencias.
Quiroga venía restableciendo el orden en ese sector, pero sin ra
dicalismos y sobre un diagnóstico con dimensión real.
Otra vez, se imponen radicales a moderados.
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Perspectivas
con Sifpnum Research

¿Reactivación económica
Alain Jaimes

Analista

éxico empezó a dar señales de estancamiento durante todo el 2019, lo queMpodría convertirse en un lastre para una recuperación tan acelerada como
algunos miembros del mercado esperan

El pasado 26 de agosto, el Inegi dio a co
nocer su lectura definitiva del PIB corres
pondiente al segundo trimestre, del año, en
dondá destacó el poderoso alcance de la
pandemia, ya que en .su comparativa se
cuencial, el indicador retrocedió en 1 7.1%
én términos reales, mientrasqueanuálmente
lo hizo en 18.7 por ciento.

Dichas variaciones distan ligeramente de
la estimación oportuna dada a conocer en
julio de una caída de 17.3 y de 18.9%,.
respectivamente.

Al interior del índice,.y en línea con la d]'
ncinniilSífe la> li las ¡de oafctiiififfni JSfc*.
los servicios (principal motor dé la econo
mía) resintieron de manera importante al re
gistraruna caída anual de 16.2%:, tornando
especial relevancia los subsectores 'de: se»
cios de esparcimiento culturales;, deportivos
y otros servicios recreativos {76.9% a/a) y
Seivicios de alojamiento temporal y de pre
paración de alimentosry bebidas [70.4%
a/a).

Por stíJado, las actividades secundarias,,
cuya contribución histórica oscila alrededor
del 25% como proporción del PIB, retroce
dieron en su comparativo anual en 25.7%,
destacando los subsectores de construcción
(34.2% ó/a) & industrias manufactureras
(29.6% a/a).

El único componente que mostró resiten
cia al retroceder tan solo en 0.2% en su com
parativo anual fueron las .actividades pri
marias, no obstante, debido a su marginal

contribución al índice general, :sti comporta
miento nó logró compensar el desempeño
de la economía en general.

Consideramos qpesl retroceso más agre
sivo provocado por la pandemia ha llegado
durante esta lectura, yconello, naturalmente
..Surge: una interrogante en este ambiente de
generalizada incertidumbre: el tiempo de re
cuperación que le llevará no solo a la econo
mía nacional sino a la global reponerse dé
esta afectación sin precedentes:

Varios son los factores que incidirán sobre
esto, sin embargo hayquéáéñalarqüS>a di
ferencia efe otras naciones, México empezó
a dar señalesde estancamiento durante todo
el 2019, loque podría convertirse en un las
tre para una recuperación tan acelerada co
mo algunos miembros del mercado esperan.
Asimismo, continuamos observando una

tíébil BÉjSlÉfi fi«al, il> c|® s^guiíS fiMPr
do dinamismo a la.actividad económica.

Dentro del Sistema de Indicadores Cícíh
eos del Inegi, destaca el comportamiento
del indicador adelantado, el cual ¡ncluyéen
SU estudio variables macfcecónómicas sen
sijfa Sfifc posibles pufes A ¡lites®; >81
junio del presente año, registró una mode
ración en la trayectoria descendente respec
to a la publicada en el mes de mayo, loxpe

rsfep ÍB l'<3 HajSEióriHi laiiMpli^bwill1
confinamiento, sin embargo,dicho movi
miento continúa siendo tímido y debería to
marse con mesura.

En la misma línea, otro gran aliado en la

búsqueda dé señales para la toma dé deci
siones es.el Indicador Global de la Actividad
Económica (IGAE), queen.ss lectura de junio
registro una variación secygncial de 8.9%.
siendo impulsado por el desempeño de la
actividad industrial 17.9% m/m.

A pesar de lo anterior, resultaba razona
ble esperar este tipo de "resultados debido a
la reactivación de importantes sectores den
tro de la economía, sin embargo, bsvaria
ciones anuales nos dejan verqüé: aun nos
encontramos lejos;de regresar a los niveles
previasa la pandemia. El índice general re
gistró una importante disminución anual de
14.5 por ciento.

Par l'J anterior, rüBfirm<3ffl¡s raMÉKs pus
nóstico de crecimiento para la economía
mexicana, el cual estima una contracción efe
12% durante 2020 respecto a 2019, loan
tenor responde, principalmente, al importan
te deterioro esperado en la inversión priva
da, qígS no .soló es resültadodél ambiente
de incertidumbre gestado por la pandemia,
sino que, consideramos que aún prevalece
..una., percepción de un frágil estadode de
recho interno, lo qtedeSincentiva el apetito
por realizar inversiones en el país.

Respecto al 2021, nuestro pronóstico se
pi§¡c¡a¡r i en $%, en tJrrnifMs iisfar ilfisít
ciado únicamente por la base., comparativa
y no por Una fortaleza en funda menta les ya
que.seguímos observando ausenciade polí
ticas públicas enfocadas al apoyo en secto
res estratégicas y sfilnerá bles.
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12%
CAERÁ

el Producto Interno
Bruto del país en

2020, respecto de
lo alcanzado en el

2019.

2%
CRECERÁ

•4 PIBen 2021,
pero partiendo de
una menor basé

y con la falta de
políticas públicas

qy§ ayuden
a la actividad
económica.

Los servicios de
hotelería y restau
rantes fueron de
los más afectados
en el segundo
trimestre, i©®: afp
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Queseenojan

Roadshow

Renuevan contrato

Ahora sí saltó la Comisión Nacional Banca
ría y de Valores (CNBV), luego de haber detectado
publicaciones por lasqufese difundeh solicitudes de
ir|MoEi<®nap:ieraKttlenMy KOi I X
¦dos firoricjaCT ¦giharicfe'
les" para evitar un prejuicio entre los jugadores del
mercado.

¦Tan tajante es ante estas conductas que no solo lo
reprobó, sino queya presentó denuncia ante la Fisca
lía General de la República (FGR) para qué se casti
gue o los responsables.

En un aviso explica qyg "en las publicaciones Te
ferldqs, aparece información aparentemente jya
traIdade los sistemas qüé tienen por objeto atender
reqyerimientas formulados por las autoridades com
petentes respecto a información, documentación,
aseguramiento, desbloqueo de cuentas, así Gomo la
transferencia O situación dé: fondos de clientes y.iísoa

tíos f«:«"
¿Será qupahora sí tendremos a yn regulador "más

activo"? (Juzge usted!

Por cierto, Fondeadora, la firma de servicios finan
cleros, acaba de. cerrar una ronda de Inversión llde
rada por Googlede 14 millones de dólares, con b
que Sé convirtió en la primera Fintech de 84 portafolio.

Según nos cuentan, Gradient Ventures, la empresa
en etapa inicial de Google fondo fue la qag §e encar
gó de lldererar la ronda eh la qfiB lambléh participó
Scott Belsky, product director de Adobe y fundador
de BehanGela mayor plataforma oniine para mos
trar los trabajos de la industria creativaasí como otros
fondos de Inmersión como IGNIA, FihTéeh CollectK&
y Sound Venlutes, este último fue fundado por el actor
Ashton Kutcher.

"El crecimiento qs® han mostrado, así como la ©«¦
perlenclá de usuarloque han construido, nos da pie
ni Bpftarizj ai
una de las principales formas para que je» consumi
dores mexicanos sé muév&n, gasten y ahorren* su di
nero", manifestó Darían Shlrazl, socio generaldéGra
dientVentures/Google.

Gradient Venturésés el fondo de inversión de Goo
gle qyft seeéntra en apáyara las empresas emergen

tes ensusetapas iniciales proporcionando capital, re
cursos y educación.

Fundada en julio de 2017, ha invertido en 60 em
presas por lo. que Fondeadora es M más reciente y
primera apuesta en una emptesa Finfech a nivel mun
4,¡d  ® i ufes S|u ¦ 11 iat i mí* r
k)teid «li IJ cpíimlzatícri f¡Mnc¡.6S3j8 £t¡
enfoca en la experiencia del usuario", dijo Rene Serra
no, cofundadory coCEO de Fondeadora.

En 2018, Banca Mlfel se convirtió en patrocinador
Ricial ifcl laUMAM, ycoras
parle de esto, el domingo anunciaron querenevaron
el contrato y lanza ron Una tárjela dé debito,qflfe ten
Bráfeiisficiiaij^^KJ Iciaficiaaiw ds.'club'ásBtS
vo tales como acceso a experiencias; únicas, a titéalos

iéspeciales.
Banca Mlfel informó que la nueva tarjeta contará

fagmHi nt'i FíxJ4*#>f!
adquirida en línea, sin necesidad efe acudir a una sur
CUrsal y estará disponible a partir de hcy en las redes
sociales: @BancaMífel y @PumasMX.

A tres fueses del lanzamlentodesu fondo dé inver
sión en alianza conel Grupo Bursátil Mexicano, Mer
cado Pago ha logrado incrementar 49% sus nuevos
¡usuarios y aumentar más del 30% el monto promedio
de Inversión, de l ,200 pesospasóa l ,600 pesos.

Este mecanismo de Inversión se mantiene en la pie
ferencla de las generaciones más jóvenes, ejJgnes
buscan herramientas ¡nnovadorasde ahorro. Yés qiij

IB ntMHsl Jcd tlua
rios activos oscilan ente los 25 y 34 años, y otro 31 %
de los sájanos totales son menoresde 24 años y con
tinúan ¡nvirtiendosü dinero enel fondo.

De acuerdo aon la Encuesta Nacional de Inclusión
Financiera, el 76% de los mexicanos no obtiene rendi
mientos por su dinero y de éstos, sólo el 44% ahorran
Rsfl&fy i'Hffis HBRO, $ínHftfeaf§ft|.i®^R€'
resultados pedemos ver el verdadero papel de la In
HpJ#riqf¡Brfi: " rsu.. t • íicywi.v
rendimientos a un sector qi#. había estado desatendi
do por la banca tradicional.

Fecha: 01/09/2020

Página: 19

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 189,256

Página 8 de 11



No dejes que te roben tu dinero por
Internet o por teléfono
(primera de dos partes)

Deberían ver mi buzón de co
rreo electrónico. Todos los

días, en la carpeta de spam
(aunque algunas raras veces
en mi ¡nbox) aparecen mensa

jes que intentan robar mis claves banca
rías y mi información. Algunos parecie
ran ser de bancos, del SAT, del Buró de
Crédito e incluso de empresas internacio
nales de mensajería.
Muchos son fáciles de identificar por

que provienen de direcciones electróni
cas aleatorias y no del dominio de la insti
tución que supuestamente lo envió. Otras
veces simplemente son de bancos en don
de no tengo ni he tenido nunca una cuen
ta, también fáciles de descartar. O vienen
muy mal redactados y tienen claras fallas
gramaticales o de ortografía.
Pero hay algunos muy bien hechos,

donde los ciberdelincuentes hacen un

gran trabajo para simular que todo es
legítimo.
El mejor consejo que uno puede dar

al respecto es: NUNCA dar clic en las li
gas que vienen en estos correos, porque
llevan a sitios falsos. Siempre debemos
entrar directamente al portal de la institu
ción financiera ingresando su dirección

en la barra del explorador (ponemos in
cluso guardarla en los favoritos). Si hace
mos eso nos evitaremos muchos dolores

de cabeza y difícilmente caeremos en es
te tipo de fraudes con correos falsos.
Ahora bien, hay otras maneras de pes

carnos. Hay bancos (por ejemplo, Banor
te) que cuando detectan una transacción
inusual, mandan un sms al cliente para
preguntar si intentó hacer o no esa com
pra. Si el cliente responde afirmativamen
te, se le agradece y se le dice que la inten
te de nuevo (en ese momento debe pasar
sin problema). Si el cliente responde que
no, la tarjeta se bloquea por seguridad y
el cliente debe llamar.

Hay fraudes similares. Delincuentes
que mandan mensajes de texto de este
tipo simulando que provienen de bancos
grandes como BBVA. Son textos igualitos
a los que enviaría un banco: "Se regis
tró un intento de compra en el comercio
"XXXX" por $7,000 ¿Lo reconoce?".
Es fácil caer, porque uno nunca sabe

si vienen o no del banco y naturalmente
uno se preocupa. La gente responde que
no los reconoce y entonces los delincuen
tes preguntan (ya sea por mensaje o por
llamada) datos como el nombre, núme
ro de tarjeta, su fecha de vencimiento, su
código de seguridad y hasta el NIP. Todo

lo que necesitan para usarla o clonarla.
También hay delincuentes que hacen

esto por llamada telefónica. Hablan, si
mulando ser empleados de! área de de
tección de fraudes del banco, para pre
guntar si uno reconoce el cargo. En caso
contrario, le empiezan a pedir informa
ción para "bloquear" su plástico.
En ambos casos, lo que uno debe ha

cer siempre es colgar y comunicarse di
rectamente con su banco. NUNCA dar

información vía menaje de texto ni por te
léfono si la llamada no fue iniciada por
nosotros. Con esta sencilla medida, uno
se protege de que le roben su informa
ción y su dinero.
A todo este tipo de intentos de robar

se nuestra información se les llama pbis
hing, que es un conjunto de técnicas que
buscan engañar a las personas hacién
dose pasar por una empresa de con
fianza, para que revele información
confidencial.

Desde luego no es el único método
que utilizan y además hay otras mane
ras de robarse nuestra información ¡por
ejemplo, cuando navegamos en re
des públicas). En la segunda parte ha
blaremos de ello y haremos un recuen
to de lo que tenemos que hacer para
protegernos.
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La intervención del presidente de la Fed, Je
rome Powell, en la versión virtual del Simpo
sio Anual de Política Monetaria organizado
por la Fed de Kansas City, confirmó el inicio
de una nueva era aún más acomodaticia (cío

vishj para la Fed con el anuncio de un nuevo mar
co de referencia para la toma de decisiones de po
lítica monetaria.

El anuncio fue parte de una revisión de la estra
tegia de política monetaria de la Fed que comenzó
a principios del 2019 y que busca adaptar el uso
de las herramientas a disposición de la Reserva pa
ra cumplir de manera más eficiente con el objetivo
dual de estabilidad de precios y pleno empleo ante
los retos impuestos por el contexto actual.
En su intervención, Powell enfatizó que entre

1970 y el 2007, la principal preocupación de la
Fed fue el combate a la inflación y que sus herra
mientas de política monetaria estuvieron principal
mente enfocadas en fomentar la estabilidad de
precios y anclar las expectativas de inflación de
largo plazo.

La Fed de Paul Volkery Alan Greenspan alcan
zaron estos objetivos de manera exitosa. Sin em
bargo, a partir de la Gran Recesión del 2008
09, la Fed se vio obligada a enfocar sus baterías
en evitar un escenario de deflación y generar las
condiciones necesarias para impulsar el pleno
empleo.

Ante el contexto extraordinario de la Gran Rece

sión, la Fed se vio obligada a ampliar su arsenal
de herramientas de política monetaria reduciendo
las tasas de interés de referencia a cero e instru
mentando un programa de inyecciones de liqui
dez sin precedentes.

Este giro era, en principio, de carácter tempo

ral y la Fed comenzó lentamente a normalizar su
política monetaria en el 201 ó. Sin embargo, en el
2019 tuvo que meter reversa ante la amenaza de
una fuerte desaceleración económica impulsada
por las tensiones comerciales a nivel global. Aun
que el 2020 comenzó como un año de buenas
expectativas, la pandemia obligó a la Fed a reac
tivar e inclusive ampliar las medidas de estímulo
monetario.

En este contexto inédito de incertidumbre econó

mica a nivel global, la Fed ha dado un paso adi
cional para modificar el marco de referencia para
la toma de decisiones de política económica, que
en principio anticipa una mayor tolerancia a nive
les de inflación más altos.

La modificación consiste en cambiar el obje
tivo de inflación de la Fed, que durante muchos
años ha sido 2%, a un objetivo "promedio de 2
por ciento". Aunque la redacción es ambigua, la
esencia del cambio es que, en caso de ser nece
sario, la Fed podría mantener las tasas de interés
de referencia en niveles por debajo de su nivel
neutral aún y cuando la inflación supere el objeti
vo de 2 por ciento.

De esta manera, si la inflación fue inferior a 2%
durante un periodo de debilidad en la actividad
económica, la Fed toleraría una inflación superior
a 2% en la etapa de recuperación. En el contexto
actual, esto significa que la Fed mantendrá las ta
sas de interés en su nivel actual, cercano a cero,
aún y cuando la inflación supere 2 por ciento.
En pocas palabras, tendremos una Fed más

dovish por más tiempo, con los riesgos que esto im
plica para la posible creación de burbujas finan
cieras. Hoy más que nunca, Don'tfightthe Fed.

Fecha: 01/09/2020

Página: 8

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Económicas

Joaquín LópezDóriga O., Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga O.

Costo: 160,140

Página 10 de 11



El secretario de Hacienda
va dio el informe
Hoy toca la ceremonia política a la que el

presidente Andrés Manuel López Obra
dor le habrá de poner un tinte electoral.
El montaje de hoy en Palacio Nacional
no es para informar, es para ensalzar su

movimiento.

El contenido del mensaje presidencial ya lo conoce
mos, es el guión que escribió desde antes de llegar al
poder y que no se va a modificar ante la realidad de
un país en crisis, sanitaria, de seguridad y económica.

La preocupación número uno en estos momentos es
la contención de la pandemia, pero ahí es un hecho
que no tendremos cifras confiables ni estrategias cer
teras. Será con los años que podremos conocer el ver
dadero tamaño de lo que México tuvo que enfrentar
con la Covid19.

En materia de seguridad el juego estadístico es des
carado, a grado tal de presumir una baja en el robo a
transeúntes, cuando casi todo el mundo estaba en su
casa por la pandemia.
Y en materia económica, la ventaja es que las fuen

tes de información son autónomas. Tanto el Inegi como
el Banco de México nos dan cuenta de la realidad de

un país en una crisis profunda.
Con todo y eso, el presidente López Obrador no

tiene empacho en señalar que la economía va bien.

Y en contra de todo sentido común, adelanta una re
cuperación económica rápida este mismo año en for
ma de "V".
Sin embargo, fue el secretario de Hacienda y Cré

dito Público, Arturo Herrera, quien se encargó de dar
cuenta del estado que guarda la nación en materia
económica. Y el panorama, aun descrito por esta fuen
te oficial, no es nada alentador.

En este informe adelantado de cómo está realmente

la economía, el secretario Herrera primero le pone en
encabezado: La peor crisis en México desde 1932.
Después, la mala noticia: se acabaron los guardadi
tos para tratar de equilibrar las finanzas y por lo tanto
el Paquete Económico del 2021 tiene que reflejar la
realidad de que los ingresos han caído.
Ya no habrá recursos del Fondo de Estabilización

de los Ingresos Presupuestóles, ese que se construyó
durante varios sexenios, porque la mitad se la acaba
ron sin crisis en el 2019 y la otra mitad, ya con crisis,
este año. Tampoco habrá más recursos disponibles del
Fondo de Estabilización de las Entidades Federativas

y las coberturas petroleras tendrán que ser a un nivel
mucho menor que el actual.
Y después la conclusión del informe: Con esos nú

meros de la peor crisis en los últimos 90 años, noque
da más remedio que recortar el presupuesto.
A éste, el único informe acercado a la realidad que

dará la 4T en este inicio de septiembre, le faltaron algu
nos detalles importantes como saber de dónde sacarán
más recursos para complementar el gasto de los progra
mas asistencialistas del presidente que no se recortan.
Quedaron dos preguntas sin respuesta: ¿qué van a

hacer con esa bomba de tiempo llamada Pemex? Y,
¿se quedará Arturo Herrera en Hacienda para ver có
mo se acaba de derrumbar la economía?
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Proteccionismo

digital
MIGUEL PINEDA

ALO LARGO DE los próxi
mos años, laglobalización
en materia de comunica

ción digital puede dividirse en dos
o tres mercados. El primero y más
importante el de Estados Unidos
y parte de Occidente y de Oriente;
el segundo el de China y diversos
países asiáticos, y el tercero el de
la Comunidad Europea y sus alia
dos regionales.
DESDE HACE ALGUNOS años,
las grandes potencias detectan
peligros en la comunicación
cibernética al estar abierta a
competidores foráneos. A Europa
le preocupa que sus gobiernos y
empresas locales, como Ericsson
y Nokia, no tengan control de la
información frente a gigantes nor
teamericanos. Estados Unidos ha
puesto limitaciones a Huawei en la
compra de chips y ahora va contra
otras empresas asiáticas. Por su
parte, China controla la informa
ción con medidas proteccionistas
y piratea la tecnología occidental.
EL PROBLEMA SE acentuará
a partir del 20 de septiembre,
debido a que Dormid Trump vetó
a dos grandes firmas chinas para
que mantengan sus operaciones
en Estados Unidos. Nos referimos
a TikTok y WeChat. Lo que qui ere
es que los chinos vendan el control
de estas firmas a empresas esta
dunidenses, con el objetivo de que

la información en la red quede en
manos de compañías como Face
book, Google y Amazon,
BAJO EL PRINCIPIO de "segu
ridad nacional", Donald Trump
quiere sacar a todas las empresas
chinas importantes, entre las que
también se encuentran Tencent y
Alibaba, de las redes de comunica
ción de EU.

SIN DUDA, ESTA medida traerá
fuertes repercusiones en el merca
do informático, ya que hasta ahora
se ha presentado una colaboración
de manera informal y un mercado
abierto en la producción y venta
de chips, de productos terminados
(como celulares y computadoras)
y de tecnología digital a lo largo
del mundo, lo que estimula el
intercambio de información entre
las diversas naciones.

LO MÁS PROBABLE es que Chi
na responda a la medida protec
cionista con un mayor impulso a
la investigación y desarrollo de su
sector cibernético y poco a poco le
ganará la partida a Estados Unidos
y a Europa. El país asiático avanza
en materia de redes y en materia
tecnológica. Además, en materia
de costos se encuentra por debajo
de los occidentales. Ante este pa
norama, pronto veremos cambios
importantes en el mercado mun
dial de telecomunicaciones.
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DINERO
Capturan al cacique de la UAEH// Más de 2 mil
millones de pesos diarios de intereses # Segundo
Informe deAMLO, en medio de la tormenta
ENRIQUE GALVAN OCHOA
SUELE DECIR ALGUNA gente de

Hidalgo que es falta de educación no
ser del PRI. Ningún otro partido ha
gobernado la entidad, una de las más
empobrecidas de país. Tierra de ca

ciques, la familia Rojo Lugo, dejó huella mala.
Ayer fue capturado uno: Gerardo Sosa Caste
lán, presidente del Patronato de la Universidad
Autónoma del Estado de Hidalgo. Ya le seguía
los pasos la Unidad de Inteligencia Financiera
de Santiago Nieto. Le había congelado cuentas
bancarias. "La UIF informa que desde 2019
presentó ante la Fiscalía General de la Repú
blica tres denuncias contra el señor Gerardo
TV por los delitos de lavado de dinero, peculado
y defraudación fiscal. A la fecha, la UIF tiene
congeladas diversas cuentas bancarias por
movimientos inusuales en el sistema finan
ciero, los cuales ascienden a 151 millones de
dólares", explicó la UIF. Agentes de la Fiscalía
General de la República, a cargo de Alejandro
Gertz Mañero, le echaron el guante ayer y fue
ingresado al Centro Federal de Readaptación
Social número 1 en Almoloyade Juárez. Tras el
congelamiento de sus cuentas, Sosa Castelán
dio la explicación de que las transferencias
internacionales eran parte de una inversión en
el banco Credit Suisse y que sus rendimientos
eran utilizados para financiar las jubilaciones
de la universidad y la construcción de infraes
tructura. No le valieron, como tampoco los
amparos que solicitó para explorar si había
alguna orden de aprehensión en su contra. La
fiscalía lo consignó al juez por lavado de dinero
y defraudación fiscal. En mayo de 2004, el
escritor Alfredo Rivera Flores publicó el libro
La Sosa Nostra/Porrismo y gobiernos coludidos
en Hidalgo, con prólogo del periodista Miguel
Ángel Granados Chapa. Es un relato de los
atropellos que ocasionó en el tiempo que fue
líder estudiantil, luego rector de la UAEH y el
cacicazgo que impuso. Sosa Castelán inició un
proceso penal en contra del escritor, Rivera
Flores y Granados Chapa. Falleció Miguel
Ángel en octubre de 2011. Hay peleas que se
ganan en ausencia.

La deuda

LA BANCA NACIONAL e internacional (¿qué
no son las mismas?), por conducto de sus

analistas y comentaristas financieros, siguen
presionando al presidente López Obrador para
que contrate nuevos préstamos. Hay dos razo
nes, entre otras, por las que no puede hacerlo:
1) el gobierno paga hoy más de 2 mil millones
de pesos diarios por servicio de la deuda (in
tereses). 2) tendrá que administrar sus (casi)
seis años de gobierno con los ingresos de sólo 5
años, porque el pago de intereses se "comerá"
el presupuesto de un año entero. Al terminar
su sexenio, Ernesto Zedillo dejó una deuda de
un billón de pesos; Fox y Calderón la quintu
plicaron y Peña Nieto la duplicó, la subió a 11
billones. Ya no hay espacio para más. A pesar
de todo, López Obrador tendrá que hablar hoy
con optimismo porque las circunstancias han
hecho que tenga una misión mayor que hacer
crecer la economía a 4 por ciento anual. Su
responsabilidad es llevar a buen puerto la nave
zarandeada por la tormenta.

Ombudsmcm Social
Asunto: cargos bancarios
EN ABRIL TENÍA un adeudo en mi tarjeta
de crédito por 150 pesos que por motivo de la
pandemia no pude liquidar el 11 de abril (últi
mo día de pago) pero liquidé dos días después.
En mayo me cobraron 399 más IVA por pago
extemporáneo, y 90 por un cargo extra, y co
mo la pandemia seguía muy fuerte igualmente
pagué los 90 tres días después y me volvieron
a cobrar otros 399 más IVA. Por otra parte, el
gerente de la sucursal me informó que la tarje
ta no pagaba anualidad, pero en julio me llegó
el cobro por 1,030 pesos. Considero que esto es
un robo en despoblado de Scotiabank.

Héctor Mario Treviño de la Garza /Ciudad Mante.

R: CONSEJO: SI no puedes pagar a tiempo, cie
rra la cuenta, no vayas a perder hasta tu casa.

Twiteratti

Escribe @MSEQUEYRO
MI HIJO TIENE su bar cerrado desde abril.
Refrigeradores apagados, sin gastar luz. Hoy le
llega recibo de más de 5 mil 500 pesos, alegan
que al no haber lectura se hace una estadística
de consumo. #CFE esto es un robo y no es el
único caso. ¿Qué podemos hacer?

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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¿Cómo vamos?
Día de Informe
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

IADE INFORME de gobierno, el
número dos de la presidencia deJ Andrés Manuel López Obrador.
Más allá de algunos elementos
políticos, que sin duda abordará, el

mensaje se centrará en los elementos que han
cimbrado a México, como a todo el mundo, y
que no estaban considerados en el plan original:
el sanitario y el económico.

TRAS LA VICTORIA de julio de 2018, López
Obrador tenía muy bien estructurado su plan
de gobierno a desarrollar en seis años. Sin em
bargo, ni los más plantados supusieron la brutal
llegada de la pandemia y la espectacular caída
económica que provocó, todo ello aderezado
con el desplome de los precios petroleros. Nin
gún país previo esta situación y mucho menos
contaba con las herramientas para hacerle fren
te, en el entendido de que la varita mágica para
resolver los problemas sólo forma parte de los
cuentos de hadas.

DESDE EL INICIO mismo de su mandato los
sectores privilegiados por el neoliberalismo
pusieron el grito en el cielo: nada les gusta y de
todo se quejan, sin aportar mayor cosa. Como
bien lo señala el Presidente, "arriba están mo
lestísimos, los corruptos. Sí, arriba cundió, eran
traficantes de influencias, políticos corruptos,
periodistas y escritores alcahuetes, aplaudi
dores, que recibían también dinero, bastante
dinero del gobierno, pero abajo ¿qué le daban al
pueblo?, nada, si acaso despensas y eso cuando
había elecciones, frijol con gorgojo. Entonces,
qué va a estar la gente ahora defendiendo, como
los intelectuales orgánicos, que regrese el nuevo
régimen, ni modo que la gente va a estar a favor
de sus verdugos, si el pueblo no es masoquista".
PUES BIEN, EN materia económica y en espe
ra del detalle, ayer Andrés Manuel refrendó que
el país no puede seguir "con la misma receta
que una y otra vez fracasó", y en cuanto a los re
sultados consideró que a México le ha ido mejor
que a otras naciones del mundo: "nos estamos
recuperando, y eso es un hecho; se cumplió
nuestro pronóstico de que íbamos a caer, pero
que nos íbamos a levantar, que iba a ser una V.
Nuestros adversarios decían que iba a ser una L,

que íbamos a caer y que íbamos a seguir abajo;
pues no fue así, afortunadamente, ya tenemos
indicadores que demuestran que estamos sa
liendo de la crisis económica".

MEXICO SALE A flote con costos bajos, por
que, dijo López Obrador, "en otros países apli
caron la estrategia de siempre: endeudarse para
inyectar recursos arriba, alas corporaciones.
Nosotros no nos endeudamos y con una política
de austeridad, apretándonos el cinturón. No es
como antes, que siempre se le pedía al pueblo
que se apretara el cinturón; logramos liberar
fondos para apoyar abajo de manera directa. Lo
que nos está funcionando mejor es la combina
ción de apoyo a la economía popular abajo, el
fortalecimiento del consumo abajo que no he
mos tenido problema de crisis de consumo, por
eso estamos inyectando todos los fondos abajo
y la entrada en vigor del tratado" (TMEC).
DICE EL MANDATARIO que reabrir desde el
inicio de junio la actividad productiva en algu
nas ramas de la economía, como industria auto
motriz, autopartes, construcción y minería fue
acertado. "Es el equilibrioque algunos países
no supieron manejar, con todo respeto entre la
crisis de salud, cuidar al pueblo y al mismo tiem
po no perjudicar mucho la economía. Entonces,
no es para presumir, pero lo supimos hacer, y
eso nos está permitiendo que se vaya saliendo
adelante. Entonces, no hay problema".
EN MATERIA DE empleo, explicó que de mar
zo a julio se cancelaron alrededor de un millón
de plazas en la economía formal. "Teníamos
20.5 millones de trabajadores inscritos en el
IMSS y llegamos a 19.5 millones. Cinco meses
cayendo, pero en agosto ya tenemos 90 mil
recuperados; espero que sean 100 mil. Ya se de
tuvo la pérdida de empleos formales y esto es un
buen indicador; espero que sigamos ganando".

Y, SÍ, NADIE lo niega: "es la crisis económica
mundial más profunda de los pasados 100 años.
Lo importante es que vamos a salir rápido".

Las rebanadas del pastel

LOS CHUCHOS SALIERON del ataúd para ha
cer lo único que saben: jugar sucio y prostituirse.

cfvmexico_sa(a>hotmail.com
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El prototipo de política económica de Andrés Manuel
López Obrador registra dos severas derrotas; una
técnica al inicio de la actual administración, otra

en 2020 por default dado el efecto de la pandemia de Co
vid19... pero como advierte el secretario de Hacenda, Ar
turo Herrera, en 2021 sufriremos nocaut, pero aun así se
profundizará el modelo de Economía Moral ejercido pre
supuestalmente desde 2018.
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El eje narrativo del régimen es la
Economía Moral bajo la premisa de
"primero los pobres". En consecuen
cia el modelo que se aplicó en la que
participó el hoy disidente exsecretario
de Hacienda, Carlos Urzúa fue enfilar
el reducido margen del gasto públi
co hacia programas sociales directos
canalizados a través de padrones no
oficiales, elaborados por la facción par
tidista de Servidores de la Nación que
comanda Gabriel García. Se presupuso
que ello detonaría el consumo interno:
la abuelita, el joven sin empleo y/o es
tudios, la madre soltera, comprarían en
la tiendita de la esquina a su vez Don
Pancho demandaría mas productos de
sus proveedores... la cual llegaría even
tualmente a Daniel Servitje, de Bimbo;
o a José Antonio Fernández, de Femsa;
incluso a Eleazar Cabrera fundador
de Charricos en Tabasco o a los crea
tivos de Carlos Malcher e Iñaki Sainz de

bebidas Acapulcoco.
De manera holística, se dijo que

"apoyar a los de abajo" impulsaría
keynesianamente a todo el país en
lugar redituar ganancias de magnates
neoliberales.

¿Y la lana? Pero ello no sucedió. Este
año la caída será mayor al 12% del PIB...
pero la recesión se acunó con la cance
lación del #NAIM, de las rondas petro
leras y eléctricas, así como consultas ya
fuera para impedir un trolebús o una
cervecería. Con ello cayó la inversión
bruta fija 45% en dos años conforme a
los datos de Inegi, que lleva Julio San
taella; y de acuerdo al CovidIndustrial
que reporta la Concamin que preside
Francisco Cervantes, habrá 7 millones
de personas sin ingreso en la próxima
Navidad... y de ahí la potencial crisis de
pagos al sistema de pagos que advierte
Banxico de Alejandro Díaz de León.

¿Qué pasó con casi 800 mil millones
de pesos transferidos a programas so
ciales? Sin considerar actos de corrup
ción y graves errores burocráticos, el
dinero se filtró a la economía informal

(donde colabora 57% de los mexicanos)
sin mayor efecto atractivo al conjunto
nacional ni regresar recaudación fiscal
donde el SAT de Raquel Buenrostro
lucha a brazo partido por más acuer
dos de pago como los alcanzados con
Walmart que lleva Guilherme Loureiro
y Grupo Modelo a cargo de Cassaino de
Stefano.
Ya no hay ahorros de gobierno, la

recaudación cae junto con la actividad
económica, el petróleo no es garantía de
ingresos nacionales... y viene el tercer
round.

República del Twitter. Échele una mi
rada al reporte de C&E Research, "Mé
xico en la Red", donde se evalúa las
tendencias de comentarios en redes

sociales, destacando el creciente trá
fico en Twitter y Facebook donde la
conversación en torno a AMLO es 33%
negativa (rifa del avión, la cooperación
para el movimiento, registros ante el
IMPI), el 13% fue de aprobación (apoyo
en general y a las investigaciones por
las cooperaciones) y 54% neutral. El
gobierno tiene perdida la batalla en las
redes... y por ello busca afanosamen
te ocupar tiempo y espacio en medios
tradicionales.

Economía conductual Interesantes
hallazgos los que expuso Intelab, de
Fernanda Zenizo, con su estudio "Con
ductual Comparativo de los colabo
radores de empresas de los sectores
logístico, industrial y financiero ante
la contingencia Covid19". Vaya, se
encontró la afectación a la capacidad
en toma de decisiones, para hacerlo
bajo presión, sin asertividad, así como
tendencia a confundir lo correcto. Y no
es por deshonestidad, pero se pueden
tomar decisiones erróneas dada la in

certidumbre social y económica: lo re
levante, concluye, es que los cambios
de conductas representan mayor ries
go de extorsiones, sobornos y mayor
exposición en temas de ciberseguridad,
robo y fraude.
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arturódamfn@prodigy.net.mx
El 2do. Informe de Gobierno de

AMLO tiene lugar en un mo
mento en el cual se combinan

el Efecto 4T y el Efecto Covid, com
binación que ya dio como resultado
una contracción de la producción de
bienes y servicios, durante el segun
do trimestre del año, comparando
con el mismo trimestre del año an

terior, del 18.7 por ciento, la mayor
de la que se tenga registro.

Para todo el año el Banco de México mane

ja, en materia de crecimiento, tres escenarios,
muestra de lo incierto que es hoy el futuro de la
economía. Primero, el optimista: decrecimien
to entre el 4.6 y el 8.8 por ciento. Segundo, el
intermedio: decrecimiento entre el 8.8 y el 11.3
por ciento. Tercero, el pesimista: decrecimiento
entre el 8.3 y el 12.8 por ciento. El rango va de
menos 4.6 a menos 12.8 por ciento. Nadie sabe,
mucho menos con exactitud, qué sucederá en
materia de crecimiento este año. Pero lo que sí
sabemos es qué debe hacer el gobierno para que,
al margen de cuál sea el resultado, éste sea el
menos malo posible.

Hoy, que AMLO presenta su 2do, Informe
de Gobierno, es buen momento para rectificar
y anunciar, para la nueva normalidad, la nueva
estrategia económica que, en esencia, debe con

sistir de dos elementos: retomar la confianza de
los empresarios y practicar una política fiscal
anticíclica correcta. Lo segundo ayudaría a lo
primero.

Retomar la confianza de los empresarios im
plica reconocer que medidas, como la cancela
ción del NAICM (octubre 2018), pasando por la
cancelación de la planta cervecera en Mexicali
(marzo 2020), hasta la intención de hacer otra
consulta popular para ver si debe o no cons
truirse una planta productora de fertilizantes en
Sinaloa (agosto 2020), fueron un error y, reco
nociéndolo, echar marcha atrás lo cual, ¡obvia
mente!, no sucederá.
Practicar una política fiscal anticíclica co

rrecta que debería consistir, esencialmente, en
contraer deuda externa para, principalmente,
por medio de transferencias en efectivo a las
familias, contrarrestar, hasta donde sea posible,
la caída en su compra de bienes y servicios (lo
que se conoce como consumo privado), lo cual
contribuiría, hasta donde fuera posible, a man
tener producción de bienes y servicios, puestos
de trabajo y fuentes de ingreso, política fiscal
anticíclica que, ¡es obvio!, no tendrá lugar.

A AMLO el Efecto Covid le viene como anillo

al dedo para, alegando que, dada la gravedad de
la situación, ocasionada por la pandemia, hay
que dar marcha atrás para retomar la confianza
de los empresarios con el fin de que directamen
te inviertan más de lo que han invertido, y para
practicar una política fiscal anticíclica correcta
que contrarreste, hasta donde sea posible, las
presiones recesivas, anillo que, ¡claramente!,
AMLO no va a ponerse.
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stamos acostumbrados a escu

char todos los primeros de sep
tiembre una lista de los logros

anuales de la administración en turno. Cada
año nos informan el número de kilómetros

de carreteras construidos, cuántas escuelas
más se hicieron, cuántos programas sociales
se dieron y cuántos millones de mexicanos se
beneficiaron. Pocas veces tenemos el contex

to para evaluar rápidamente si esos kilóme
tros, esas escuelas o esos programas eran ne
cesarios o suficientes. El informe de este año

tendría que ser distinto. El país está viviendo
la crisis económica más seria en los últimos

90 años. El escenario de salud es tal que The
Econ omis t sitúa al país como uno de los que ha
tenidc) más mortalid ad en exceso a lo largo de to
da la pandemia, únicamente en la última sema
na registrada en el mapeo del diario —la del 2 de
agosto— se registró un "exceso" de muertes de
76%. Nohablaré del deterioro institucionaly de
mocrático que se ha vivido en el año a informar
por no ser materia de estas líneas, pero no es me
nor y sus consecuencias serán de largo alcance.
El coronavirus ha ocupado todoslos espacios

en los últimos meses y si bien sin duda ha teni
do un impacto brutal en la economía mexicana,
no hay que olvidar que los datos ya indicaban un
deterioro sustancial en los meses previos a la
llegada de la pandemia Aquí algunos datos que
quizás no se den en el informe de hoy.
Entre el segundo trimestre de 2020 y el

mismo periodo del año pasado, la economía
mexicana se contrajo 18.7%, es la caída más
pronunciada desde que se tienen datos. Pocos

países tuvieron un decrecimiento tan profun
do. En cifras comparables, la economía de Es
tados Unidos se contrajo 9.1%, la canadien
se 13%. Pero veamos los meses previos, para
eliminar de alguna forma el efecto del covid.
Comparando los primeros trimestres de am
bos años, la economía se encogió 2.2%. Du
rante 2019, la economía decreció 0.3%. En las
últimas décadas, la producción del país había

disminuido únicamente en 1995,2001y 2009,
años particularmente complicados.
Durante el primer trimestre de este año, la

inversión representó 19.6% del PIB, la cifra más
baj a desde 2003. La administración del presi
dente López Obrador lleva 21 meses de los cua
les tenemos el dato de inversión para 18. De esos
18, ha habido caídas en términos anuales en 17
meses. Claro que las disminuciones en los me
ses de pandemia han sido más notorias, pero la
caída en la inversión empezó mucho antes. El ín
dice de inversiónfij abruta en mayo es compara
ble al nivel que teníaenjunio de 1997. En 2020,
México quedó fuera del índice de Confianza de
Inversión Extranjera Directa de la consultora
ATKearney, en el que se evalúa a los 25 países
que más atraeny retienen capitales foráneos.
México fue uno de los países que menos

apoyos fiscales dio para abordar las conse
cuencias económicas de la pandemia. Consi
derando todo lo implementando y siendo ge
nerosa con la amplitud de los programas (ex
cluyendo las medidas monetarias), los apoyos
en México llegaron apenas al 0.4% del PIB.
México vivirá este año la mayor crisis eco

nómica en casi 100 años. Pero no todo es cul
pa del coronavirus, gran parte de esta crisis
está hecha en casa. Dudo que nos lo digan así
en el informe.
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IN
VER
SIONES
CAINTRA

índice de pedidos,
a niveles de 2019
La Cámara de la Industria de
la Transformación de Nuevo

León, que preside Adrián Sada
Cueva, reveló que el índice de
nuevos pedidos de la industria
presentó su cifra más alta en el
año, al sumar en julio 48.9 pun
tos de un total de 55; se trata
del número más alto en lo que
va de 2020, por arriba del 48.7
que se registró previo ala pan
demia, afínales de 2019.

REESTRUCTURA

Genomma coloca

bono de mil mdp
Con el fin de mejorar y refi
nanciar sus pasivos, la firma
de productos farmacéuticos y
de cuidado personal Genom
ma Lab, que preside Rodrigo
Herrera, colocó certificados
bursátiles por mil millones de
pesos. La emisión logró una
sobredemanda de 2.33 veces
el monto total ofertado con un

plazo de mil 92 días. El bono
vencerá el 28 de agosto de2023.

REFINANCIAMIENTO

Sport W orld ajusta
su plan de crédito
Grupo Sports World refinan
ció 953 mdp con bancos: 653.3

mdp con Club Deal de un cré
dito de mayo 2018, otro con
Santander de junio 2019 por
200 mdp y una línea de capital
de trabajo con HSBC por 100
mdp. La firma consiguió hasta
cuatro años de plazo, con nue
ve meses de gracia en intereses
y 15 meses en capital.

LUZ MARÍA DE LA MORA
Economía se reúne
con los canadienses

Al filo del mediodía, la subse
cretaría de Comercio Exte
rior, Luz María de la Mora, se
reunirá de forma virtual con
la Cámara de Comercio de
Canadá en México, que presi
de Armando Ortega. El tema
girará en torno al TMEC, así
como ala revisión arancelaria

por parte de EU.

PRESENCIAL ElV JALISCO

Feria Intermoda abre

con 400 expositores
Hoy iniciará Intermoda, la fe
ria de esa industria más im

portante de Latinoamérica,
además de ser el primer gran
evento presencial en Jalisco.
Nos cuentan que el foro al
canzó un registro de 400 ex
positores, aunque tendrá un
aforo controlado y medidas
de seguridad y salud especia
les ante el covid19.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Diez años después, ¿amnistía?

Cl orno si fuera a propósito, la se
mana pasada, justo cuando es
taban por cumplirse 10 años
del último vuelo que operó

' Mexicana de Aviación, como
  un regalo del cielo al exdueño

de Posadas, el Segundo Tribunal l'nitario
en Materia Penal del Primer Circuito resol
lió cancelar las órdenes de aprehensión en
contra de Gastón Azcárraga.

La decisión fue tomada por el magis
trado Manuel Barcenas, titular del Segun
do Tribunal. se dio luego que la encargada
del Tercer Tribunal de la Ciudad de Méxi
co determinara que la orden relacionada a
mantener vigente la aprehensión no daba
cumplimiento a la ejecutoria, por lo que se
debía dejar insubsistente.

Dichas órdenes de aprehensión, de
rivadas de la demanda sobre la Ley del
Mercado de Valores por haber difundido
información falsa al público inversionis
ta. respecto al valor real de la compañía,
así como de no notificar a la Bolsa Mexi
cana de Valores sobre la suspensión de
operación de Mexicana de Aviación y

Click. el 2 7 de agosto de 2 010.
Irónicamente, sólo por haber omitido

información relevante acerca de la situa
ción real de la aerolínea a los inversionis
tas. ésta es la única demanda, entre otras
12. que siguió su curso frente al quebran
to que sufrieron trabajadores, proveedo
res y usuarios.

El equipo jurídico que lleva la deman
da contra el expresidente del Consejo de
Administración de Mexicana de Aviación

anunció que. ante la resolución de ios tri
bunales, interpondrá un recurso de incon
formidad que debe ir a la única opción que
les queda a los trabajadores de la empresa:
la más alta autoridad judicial, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

El camino ha sido tan largo y acciden
tado que en realidad se necesita mucha en
tereza para continuar luchando por una
causa que, aunque ha sido motivo de cam
pañas políticas y de innumerables charlas

de funcionarios y declaraciones, sólo le im
porta verdaderamente a los trabajadores
que perdieron todo.

Lo que es tristísimo es que a pesar del
tiempo transcurrido, ninguna autoridad
haya podido hacer un esfuerzo por apoyar
a las 8, 6 50 familias que se quedaron sin in
gresos y que incluso, hoy en día, ni siquiera
se permita que continúen operando lo po
co que les queda, como son los almacenes
fiscalizados que se tienen en el Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México y
que, en realidad, no perjudican a nadie y
en cambio, si podría ayudar mucho per
mitir que continúen operando. Al menos,
se daría una señal, aunque sea pequeña, de
que hay un compromiso con los trabajado
res que se estaría cumpliendo.

El otro negocio que constituye el único
patrimonio que queda es el MRO. que tam
bién está en problemas porque la pande
mia ha paralizado a la industria del t rans
porte aéreo y aquí también seria una se
ñal de compromiso el que se dejara toda
la propiedad de la base de mantenimien
to a los trabajadores y las instancias de go
bierno cancelaran sus reclamaciones, asi

como otorgarles facilidades de crédito pa
ra que salgan adelante. Éstas serían seña
les claras en favor de los trabajadores. ¿¡Se
rá posible? Ojalá.

Lo oí en 12 3.45: La SCJN debe hacer
honor a su nombre. Además, se debe inves
tigar y hacer justicia en el caso de Mexica
na de Aviación: anular las irregularidades,
castigar a los responsables, resarcirle a los
trabajadores su patrimonio y dejar de cul
parlos por el quebranto.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* No será industrie) automotriz motor de la economía

* Una quimera los 2 millones de empleos prometidos
* Lamentable el cierre de la Subsecretaría de Minería

Dice el reirán que En tiara de de
gos el tuerto es rey y esto viene
a cuentas porque resulta que

¡ el sector automotor, especial
mente en manufactura, es

 quien tomó el liderazgo, en un
ambiente casi de solitario. Rl superávit co
mercial que se registró en julio se debió a
la reactivación de las 21 plantas de ensam
ble que hay en el país y pudo jalar al resto
de la economía; pero desgraciadamente
no es suficiente para una reacción vigoro
sa. La gran cantidad de sectores producti
vos viven momentos aciagos y no bastará
fabricar autos para consolidar la recupera
ción. que según el Banco de México, que di
rige Alejandro Díaz de León será lenta.

De hecho, el Centro de Estudios Econó
micos del Sector Privado, que lleva Carlos

Hurtado señaló que "el Producto Interno
Bruto (PIB) de México tardará cinco años
en recuperar los niveles que tenia en 2018.
Bajo el actual escenario se limitaría signi
iicatívamente la creación de empleos. Tan
sólo recuperar los puestos de trabajo for
males. medidos mediante los trabajado
res ali liados al IMSS que se perdieron entre
marzo y julio—un millón 117 mil 5S4—
podría llevar cerca de tres años".

El presidente Andrés .Manuel López
Obrador señaló en mayo que el gobier
no generaría 2 millones de empleos al ter
minar el 2020: sin embargo, se volvió una
quimera y anunció que en agosto apenas
se incorporarán al trabajo 90 mil perso
nas. "Este agravamiento será resultado de
la pandemia del COVID19. pero también
por la debilidad que registraba la economía
desde 2019". dice el CEESP.

Para el tin de semana el secretario de
Hacienda. Arturo Herrera, que tiene un
optimismo mucho más mesurado que el
Presidente, señaló que presentará un pre

supuesto para el 2021 austero este fin de
semana. Las limitaciones de ingresos y la
falta de apoyo hacen difícil el camino, aún
para la industria automotriz, que pidió una
serie de apoyos gubernamentales, que le
fueron rechazados. En estas condiciones
no hay motor que aguante la dura cuesta,
de una crisis que le hace falta.

CAÍDA. Enoch Castellanos, presi
dente de la Cámara Nacional de la Indus
tria de la Transformación, señaló que otras
5 5 mil empresas se han sumado al cierre de
sus operaciones, de las 2 50 mil que cerra
ron a finales de mayo. Y es que el retorno
a la actividad ha sido muy complicado, di
fícil Un viacrucis por hacer intentos de so
brevivir a un clima de negocios negativo.

MAL. Como lamentable, por el sector
privado, fue considerada la decisión de la
Secretaría de Economía, que lleva Gracie
la Márquez de eliminar la Subsecretaría
de Minería, que llevaba Fernando Qui

roga, bajo el argumento de austeridad y
racionalidad administrativa. Los mineros

le recuerdan al gobierno que por más de
500 años. México ha sido un gran país mi
nero. siendo actualmente el primer pro
ductor de plata; además, hay ricos naci
mientos de materia prima píira la fabrica
ción de las nuevas baterías que requieren
los autos eléctricos. Será considerada como
una actividad digna de una Dirección Ge
neral de Minas.

MILLONARIOS. Resulta que Elon
Musk fundador de Tesla. superó a Mark
Zuckerberg, cofundador de Facebook.
cuando las acciones de Tesla continuaron

su implacable racha tras someterse a un
split. o división de sus acciones. Al abrir
el mercado. Musk poseía 111 mil 300 mi
llones de dólares, lo que se compara con
los 110.500 millones de dólares de Zuc
kerberg. según el Indice de Multimillona
rios de Bloomberg, que se actualiza al final
de cada jomada bursátil. Musk ha experi
mentado un meteórico incremento de su
riqueza: su patrimonio neto se ha elevado
en 76 mil 100 millones de dólares este año
gracias a que las acciones de Tesla han au
mentado más de 475 por ciento.
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La economía del país no ua bien. \ada
bien. México es un fruto con cascara
brillante, pero con hongo en su interior

ingún Presidente de nuestra generación
quisiera rendir un informe como el de hoy,
con el país desmoronándose económicaN mente, con la peor crisis sanitaria en 100
años y con las más agrias expectativas
para los siguientes meses. Viene lo peor
desde la era de los bisabuelos.

México está famélico. Las escenas de indigentes solici
tando ayuda en las calles se multiplican, y las familias de
indígenas mendigando en los cruces de las ciudades se
vuelven a reproducir por cientos. La gente tiene hambre
y el país está en crisis.

Y no hay una solución en puerta. El presidente Andrés
Manuel López Obrador informará hoy que "vamos bien",
que la crisis económica se derivó de la sanitaria, y que am
bas fueron importadas. Crisis importada, crisis inevitable.
Pero la economía de México no va bien. Nada bien.

Nuestro país es un fruto con cascara brillante, pero con
hongo en su interior.

Hay dos datos que ilustran el tamaño del problema. El
primero es la contracción del PIB de hasta menos 12.8 por
ciento para este año, de acuerdo con lo que pronosticó
Banxico la semana pasada. Es un desplome que dejará

pasada. Es un desplome que dejará
severas secuelas en todas las
industrias.

Y el segundo es el empobre
cimiento del gobierno. Tan sólo
en julio, los ingresos guberna
mentales se desplomaron 10.7
por ciento; es decir, dejaron de
ingresar más de 32 mil millones
de pesos.
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El problema del gobierno es que ha rechazado la fór
mula de los expertos para apuntalar la economía. Si bien
la ayuda fiscal sí existió, no fue suficiente, y los estímulos
al consumo que el Presidente presume no compensan
la caída.

Debió dar estímulos a la inversión y ayuda a las empre
sas grandes, que son las generadoras netas de empleo y
de crecimiento. Pero el gobierno, queriendo romper con
esquemas globales, prefirió instrumentar un régimen de
austeridad generalizado. Hasta la hambruna.
El gobierno no tiene dinero para invertir más allá de

lo que ya comprometió. Y tampoco invita a nadie a in
vertir porque le disgusta que los inversionistas privados
hagan negocios con bienes públicos. El gobierno asume
que buscar negocios rentables con el dinero público es
sinónimo de corrupción.

El resultado es la parálisis. Parálisis que podría derivar
en una crisis social en 2021.

CEPAL RECOMIENDA

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe
(Cepal) que encabeza Alicia Barcena, publicó ayer en
su revista económica un artículo de los autores Gaspar
Núñez y José Antonio Romero, en el que recomiendan:
"México debe recurrir una vez más al nacionalismo y
elevar su autoestima", porque puede aspirar a un lugar
destacado, como el de Japón, Rusia o Alemania. Propo
nen un "capitalismo administrado", que incluya un "plan
racional consensuado". Esta fórmula implica tener "un
nacionalismo capaz de llevar a la población a sacrificios
presentes para lograr el futuro desarrollo del país".

MOTACARLOS100@CMAIL.COM

WHATSAPP 5611649060

CONTRACCIÓN
DE 12,8".. DEL

PIB Y DESPLOME
DE 10.7% EN LOS

INGRESOS
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URSULA
CARREÑO
COLORADO

SI LOS PROYECTOS SE LLEVAN A CABO
EXITOSAMENTE, EXISTEN MÚLTIPLES
BENEFICIOS; ES EN ESE SENTIDO QUE
MÉXICO ENCONTRARÍA MÚLTIPLES
ÁREAS DE OPORTUNIDAD, EN LA
PLANEAGÓN, EJECUCIÓN Y SEGUIMIENTO
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L PASADO 21 DE agos
r to. tuve el honor de par
^ ticipar en el foro "Las

Asociaciones Público
Privadas como instru
mento para la reactivación
económica en la Ciudad

de México . evento que fue organizado por
el Congreso de la Ciudad de México para dar
a conocer tanto el alcance de la Iniciativa de
Ley (Ley de Asociaciones Público Privados
para la Ciudad de México), como para fo
mentar un diálogo informado, conveniente
y crítico.

Considero que la iniciativa de la diputada
María Guadalupe Chavira de la Rosa lle
ga en un momento muy oportuno; ante un
escenario económico adverso y una lenta
recuperación de la demanda agregada y el
empleo, sin duda, como lo he enfatizado en
valias de mis columnas anteriores, resulta
fundamental impulsar nuevamente el de
sarrollo de proyectos de infraestructura
bajo este tipo de esquema
• Las alianzas entre el sector público y

el privado, en los Oes niveles de gobierno,
podrían aligerar la profunda desaceleración
económica.
Bajo este esquema, si los proyectos se

llevan a cabo exitosamente, existen múltiples
beneficios: es en ese sentido que México en
contraría múltiples áreas de oportunidad,
tanto en la pianeacidn y el desarrollo, como
en la ejecución y el seguimiento.
A partir de la expedición de la Ley de

Asociaciones Público Privadas del gobier
no federal en 2012. se han autorizado 26
proyectos APP. por citar algunos ejemplos;
• 11 corresponden al rubro de Conserva

ción de Carreteras Federales: 10 de éstos
ya se encuentran en la etapa de ejecución
y operación cubriendo, aproximadamente.
3,000 kilómetros de carreteras federales
en el norte, centro y sur del país: esto ha
permitido que los ciudadanos materialicen
los beneficios que producen vías libres de
peaje en óptimo estado.
• En etapa de ejecución, se encuentra el

proyecto de la Red Compartida cuyo ob
jetivo consistía en la instalación de una red
pública de telecomunicaciones que permi
tiera el acceso a la comunicación de banda

ancha y a los senicios de telecomunicacio

nes móviles: entre sus mayores beneficios,
se encuentran una cobertura de internet
mucho más amplia a nivel nacional y precios
competitivos en servicios de telefonía móvil
e internet.

Si ustedes lectores revisan
los recibos correspondientes al
cobro del servicio de telefonía
celular y al de internet, podrán
corroborar que. el día de hoy.
pagan menos que hace un par
de años.
Entonces, ¿qué se podría

mejorar para seguir promo
viendo este tipo de esquemas?
Yo propondría lo siguiente:
1. A nivel local, es necesario

que los gobiernos estatales cuen
ten con un marco legal único y actuali
zado que considere el desarrollo de todos
los tipos de proyectos públicoprivados,
brindando así, una mayor certidumbre a
ambos sectores.

2. Como lo mencioné en mi columna ante 
rior, es necesario impulsar la presentación

de Propuestas No Solicitadas: sin embargo,
se debe trabajar en fortalecer el proceso para
su recepción, análisis y revisión por par te
de la autoridad correspondiente.
3. Capacitar a los funcionarios públicos

que estén a cargo de revisar, analizar, dic
taminar. contratar y dar seguimiento a los
proyectos APP.
4. Desarrollar proyectos con una pers

pectiva de participación social, es decir,
involucrar a la sociedad en los proyectos
que el gobierno podrá llevar a cabo bajo
este esquema, señalando concretamente
ios beneficios a la población.
5. Implementar mecanismos de trans

parencia y rendición de cuentas para este
tipo de proyectos:

 En los procesos licitatorios ser claros en
cuanto a las Bases. Esquemas de Evaluación
de las Propuestas y Modelos de Contrato.
 Preparar reportes trimestrales del
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avance de los proyectos a los
congresos locales.

 Habilitar un sitio en internet
accesible que contenga la infor
mación general de los proyectos
APP. datos económico finan
cieros. avances y comunicados
sobre el proceso de licitación.
Y. este último punto, el de

transparencia y rendición de
cuentas me parece fundamen
tal. pues es una buena práctica
anticorrupción.
En épocas difíciles como la

que estamos viviendo, gratamente celebro
acciones como el foro organizado por el
Congreso de la Ciudad de México y. sobre
todo, el proyecto de ley APP: estoy segura
de que esto se traducirá en el desarrollo de
proyectos bajo este esquema y. por lo tanto,
en la tan ansiada reactivación económica.

EN ÉPOCAS
DIFÍCILES. COMO
H QUE VIVIMOS.
SE CELEBRAN

ACCIONES COMO
EL PROYECTO
DE LEY APP

Es necesario que los
gobiernos estatales
tengan un marco legal
único que considere el
desarrollo de proyectos
públicoprivados .
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CORPORATIVO

#QPIN!ÓN

CAMBIAR ANTE
COVID19

\ftrme se suma al grupo de luim os que
han acelerado su estrategia digital por
las nuevas exigencias del eoronauirus

ROGELIO
VARELA

as empresas se han tenido que adaptar a
Lias nuevas condiciones de mercado que

ha impuesto el COVID19, algo positivo si
pondera que aún tendremos varios meses
de pandemia en tanto llega una vacuna.

Tal es el caso de Elite, que dirige Fran
cois Bouyra, que ante la crisis sanitaria

decidió invertir en maquinaria para la fabricación au
tomática de cubrebocas, lo que le ha permitido de paso
realizar donaciones al sector salud.
De hecho, en Nuevo León, en estos meses hizo entre

ga de 450 mil cubrebocas al gobierno estatal, 200 mil al
IMSS local y 50 mil al municipio de García, mientras que
en Tamaulipas entregó 450 mil piezas al gobierno estatal
y 50 mil más al municipio de Altamira.

Elite tiene en puerta otro donativo de 300 mil mascarillas
tipo quirúrgicas, ahora para la Cruz Roja Mexicana, con
el propósito de contribuir con el personal médico en la
lucha diaria por combatir el coronavirus en nuestro país.

Elite forma parte del grupo chileno CMPC, especiali
zado en productos de higiene y cuidado personal, y en su
portafolio está la fabricación de papel higiénico, servilletas,
toallas de cocina y pañuelos, además de pañales y toallas

húmedas para bebé y adulto.
La estrategia de la empre

sa es fortalecer su presencia
en el sector de insumos para
el COVID 19 con cubrebocas

y maquinaria completamente
automatizada, es decir, sin in
tervención humana en su ela
boración; lo que garantiza la

alta exigencia sanitaria, y sobre todo con capacidad para
producir entre 60 y 80 mascarillas por minuto.

LA RUTA DEL DINERO

Otra empresa que se suma a las exigencias sanitarias es
THOR Químicos, que comanda Pablo Moreno, y que en
Querétaro ha donado 10 contenedores de sanitizantes y 40
trajes térmicos para el manejo de químicos para limpiar
espacios públicos en el municipio de Pedro Escobedo...
La pandemia no sólo nos ha traído enfermedad y muerte,
también más violencia contra las mujeres. Un reporte
del Secretariado Ejecutivo Nacional de Seguridad Púbica
(SENSP) destaca que de enero a julio los delitos de género
en todas sus modalidades crecieron 25 por ciento respecto
al mismo lapso de 2019. Ante tal escenario el alcalde de
Milpa Alta, Octavio Rivero, prepara una Cruzada de Cero
Violencia hacia las mujeres y sus hijos en la demarcación.
La idea es instalar módulos para brindar apoyo psicológico,
orientación jurídica y ofrecer medidas de prevención para
evitar conductas violentas dentro de los hogares. No es la
primera ocasión en que Rivero lanza ese tipo de inicia
tivas a favor de las milpantenses, ya que en el pasado su
estrategia social se ha dirigido a mujeres que están en el
medio rural o se dedican al comercio... Afirme, que preside
Julio Villarreal Guajardo, se suma a las entidades que
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apuestan por los pagos móviles que se han popularizado
durante la pandemia y acaba de lanzar su nueva banca
digital teniendo como aliado tecnólogo a VeriTram, con lo
que busca que 80 por ciento de su clientela utilice dicha
herramienta digital, además que la aplicación permite
abrir cuentas desde dispositivos móviles.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM

@CORPO_VARELA

LAS EMPRESAS

SE ADAPTAN A

LAS NUEVAS
CONDICIONES
DE MERCADO
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LOSNUMERITOS

ENRIQUE
CAMPOS

@campossuarez

Sí hay crisis y falta sumar a Pemex
El presidente Andrés Manuel López

Obrador ya tiene un discurso para
explicar por qué estamos en crisis.
No es original, es la repetición del

pretexto que ponían Enrique PeñaNietoyLuis
Videgaray cuando repetían hasta el cansancio
aquello de que la crisis llegó del exterior.
Como copia al carbón, López Obrador dice

que esta crisis es solo culpa del Covid19 y,
como siempre, hay otros países peores que
México.

Sin embargo, el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, se atrevió a decir lo que el
presidente López Obrador habrá de ignorar
en su mensaje político del Segundo Informe
de Gobierno, que la economía mexicana
está en crisis, una histórica, y que no hay
dinero.

Lo que no queda claro, después de ese diag
nóstico de que la 4T se gastó todos los guarda
ditos, acumulados durante tantos sexenios, es
de dónde saldrán los recursos para completar
el gasto. Sobre todo, cuando López Obrador
se resiste a recortar sus obras faraónicas y su
gasto asistencialista.

Lo que no se atreven a meter en la ecua
ción de la crisis económica es qué papel jue
ga Petróleos Mexicanos en esta ecuación
de pérdida de ingresos y el aumento de los
costos financieros de los pasivos guberna
mentales.

Lo que hay que entender es que, si la crisis
hoy ya es grave, con este derrumbe de casi
20% de la economía el trimestre pasadoy con
una expectativa de caída de dos dígitos del
Producto Interno Bruto este año, las cosas se
pueden poner mucho peor.
La crisis que vive México se puede compli

car por la situación financiera de Pemex. El
mal manejo que se le ha dado este sexenio a
la precaria situación de la empresa, más el
aumento de la dependencia financiera de la
petrolera con las finanzas públicas, puede
crear un auténtico cráter presupuesta!
Olvídense de la calificación crediticia, esa

ya va tarde. Si el próximo año las firmas ca
lificadoras le quitan el grado de inversión a
México, en los mercados eso ya no será una
sorpresa.
Yeso es precisamente lo que preocupa de la

economía durante 2021. Si el paquete econó

mico no refleja realmente la situación actual
y hay un ajuste en el gasto, ante la incerti
dumbre del comportamiento de los ingresos^
especialmente los petroleros, el siguiente
puede ser el año de la gran crisis económico
financiera.
Políticamente la4T será como el informe de

Gobierno de hoy. Con una realidad paralela,
cuidando al máximo la posición electoral y
sin tomar decisiones drásticas que puedan
influir en su popularidad, al menos no hasta
que pasen las elecciones intermedias.
Lo que puede ocurrir es que para la elabora

ción del presupuesto 2022, una vez pasadas
las elecciones intermedias y con una crisis
mayor a cuestas, se opte por medidas fiscales
radicales que busquen incrementar los ingre
sos en medio de la emergencia.
Modificaciones en los ingresos tributarios

bajo condiciones ideológicas y de emergen
cia no podrán ser consideradas una reforma
fiscaly sillevan el sello de la casa de recargarse
en los contribuyentes de siempre, por ser los
fifís, conservadores y opositores, el resultado
podrá s er un derrumbe mucho más profundo
a lo visto hasta hoy.
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En el juego de las sillas de la OMC ¿quién para la música?
n medio de la aclaratoria
y acuerdo enlre México y
Estarlos luidos, en plena
vigencia del nuevo tratado
comercial de NorieamérL
ea, para que el país no se
eon\ ie.ria en tapadera, fie

nadie en el l ema del ¡acero o en el famo

so patio trasero por donde se pueden
colar los que llegan sin invitación, la Or
ganización Mundial fiel Comercio (OMC)
ya se quedó momentáneamente acéfala.
El Gobierno federal acepió establecer

un régimen fie "estríelo nioniloíeo de ex
portaciones para estos productos hasta
el I de j unió fie 2021" en lo qué a I fl bería
estándar, I ubería mecánica y producios
semitérminados se refiere y que inlem
ten entrar al mercado estadunidense

desde México para librar el arancel
Eso nunca, solo los socios, y el pro

dUclo originario del país (unos 3 mil
millones de dólares anuales), están

primero. Canadá, también socio, y Bra
sil son los dos grandes abastecedores
fie este material al mercado estaduni
dense, México lléva tina carrera infinita
con Corea del Sur y Rusia para ocupar

el tercer lugar.
Y ahora, loma venlaja de una nariz,

por sus fronteras ¡no pasarán!; y desde
Taivván y China, en los lugares 9 y 10,
menos."Sé tenía qué decir y Se dijo".

Mientras tanto, fiel otro lado del mun

do, ¿quién podrá defendernos? l.n Suiza
ya corre la música para el juego de las
sillas sin qué Se alcance a ver quién la
parará para conocer" al ganador de la di
rección general fie la OMC ante la salida
fie Roberto Azevedo, quien prefirió de
cirle sí a Pepsico que lidiar con la crisis
fie esta actividad.

Los siempre presentes analistas Se
ñalan que la OMC enfrenta la mayor
crisis en 25 años de historia. en medio
fie crecientes tensiones internacionales,
proteccionismo, y una desaceleración
económica causada por la pandemia
Covid19.

Y al interior, las cosas no eStán mejor.
Ocho candidatos compilen por reem
plazar a Azevedo. LáS reglas dicen que
debe elegirse al "nuevo" antes del 7 fie
noviembre, bajo un proceso de elimina
ción para llegar al consenso.

Pero todo puede suceder en este
año extraordinario. El 3 de noviembre

hay elecciones en KÜ y ya se menciona
como posible que la OMC espere hasta
conocer el resultado, pues uno de los
principales, si no es que el mayor, asunto
es el conflicto comercial entre listados
Unidos y China.
La rifa del tigre está enlre: Mgozi

OkoiijoIweala (N igeria), AbdelHamid
Mamdoidi (Egipto), Tudor lli.iiiovsdii
(Moldova), Yoo Myuiigliee (República
fie Corea), Amina Mohamed (Kertia),
Moliammad Maziad AITuwaijri (Ara
bia Satiflita), I iam Fox (Reino Unido),y
Jesús Seade Kuri (México).

Estados Unidos insiste en sus exigen
cias para refundar la OMC y lo lia de
mostrado al interponerse en la elección
dé un secretario ¡merino. Será él peso dé
la balanza sin duda, y nada ha dicho de
apoyar a Seade, pesé a qué éste también
sueña con reorganizar desde cero a la
OMC, Este sera un juego de obstáculos
y de diez vueltas. Lo firmo.

«Editora de ACTIVO. @lupitaromero
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